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Justiça manda nova concessão
suspender obras em rodovia
A Justiça da Comarca de Marmeleiro, no Sudoeste do 
Estado, determinou à concessionária EPR Iguaçu, que 
desde o dia 16 de maio iniciou a prestação de serviço em 
662 quilômetros de rodovias que compõem o lote 6 das 
Rodovias Integradas do Paraná no Oeste e Sudoeste, sus-
pendesse imediatamente a execução das obras no tre-
cho da rodovia PR-280. O pedido foi acatado pela juíza 
Renata Mattos Fidalgo. A motivação da decisão expedida 
em resposta à ação do promotor de Justiça, Arthur Jonas 
Mendonça e Araújo, é atribuída a um acidente ocorrido 

em 19 de maio deste ano, no trevo de acesso a Renas-
cença, envolvendo uma viatura da Polícia Militar e um 
caminhão. Conforme informações do Ministério Público, o 
acidente teria sido influenciado pela ausência de sinaliza-
ção adequada no local da obra. Nos autos, ainda consta a 
informação de que o funcionário da empresa contratada 
para executar os serviços teria orientado o motorista do 
caminhão a seguir viagem pela contramão. Em nota, a 
EPR Iguaçu alega não ter sido notificada oficialmente, 
desconhecendo o teor da ação. l Política 3

Do grão às pastagens, 
a ameaça do frio
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IOF
Para entidades do

comércio e indústria,
alta é vista como

absoluto retrocesso
l Economia 9

As previsões meteorológicas se confirmaram. O Paraná viveu nesta quarta-feira as mais baixas tempera-
turas registradas em 2025. A onda de frio chegou com força em todas as regiões. No Oeste, a preocupa-
ção gira em torno dos efeitos que podem ser provocados tanto nos grãos como nas pastagens. O Inmet 
(Instituto Nacional de Meteorologia), publicou quarta-feira um alerta amarelo de “perigo potencial para a 
neve” com probabilidade de ocorrência em pelo menos 50 cidades do Brasil. A pecuária de corte também 
enfrenta desafios em função da falta de pastagem, agravada por estiagens e geadas. Nessas situações, 
é recomendado o uso de suplementação alimentar, com volumosos conservados.  l Paraná Rural 1
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

FRANCISCO NUNES DOS SANTOS (89)
LAURIVAL VALENTIN DOS SANTOS (87)
RAMON VICENTE MARTINEZ CHACARE (60)
OLGA MARIA DE MORAES (80)
FERNANDO LUIZ FROZA (70)
ZULMIRA RODRIGUES DE SOUZA (53)
NELSON ROYER (77)
JULIO MARQUES VIEIRA (92)

Centro Pompidou Paraná 
terá arquitetura que 
valoriza seu entorno

Foz do Iguaçu – Confirmado 
nesta quarta-feira (28) como 
o primeiro satélite do Cen-
tre Pompidou nas Américas, 
o Centro Pompidou Paraná 
tem seu projeto assinado pelo 
arquiteto paraguaio Solano 
Benítez. Reconhecido por unir 
saberes tradicionais e solu-
ções contemporâneas em 
obras de forte impacto social, 
ele propõe uma arquitetura 
que valoriza a convivência, a 
simplicidade e a relação com 
o território. É o que revelam 
as novas projeções do projeto 
divulgadas pela Secretaria de 
Estado da Cultura, parte de 
estudos e alinhamentos ainda 
em andamento.

A proposta está em sintonia 
com a vocação do museu, fruto 
de uma parceria do Governo do 
Paraná com a instituição fran-
cesa iniciada em 2022. O novo 
espaço será construído ao lado 
do Aeroporto Internacional de 
Foz do Iguaçu. A licitação deve 
acontecer ainda neste ano e a 
previsão de inauguração é para 
2027, com investimento de cerca 
de R$ 200 milhões do Estado.

Mais do que um edifício, 
Benítez foi convidado pelo 
Paraná para criar um lugar 
onde as pessoas se sintam 
parte, no coração da Mata 
Atlântica brasileira. “A gente 
precisa facilitar o aprendizado. 
E para isso, é preciso garantir 
tempo e espaço para a imagi-
nação”, afirma.

O Centro Pompidou Paraná 
deve ter acessos bastante 
imersivos, grandes salões 
que vão ajudar a moldar as 

exposições e uma área cen-
tral que funcionará como um 
ponto de observação e encon-
tros. “Este é um momento que 
inaugura não apenas um novo 
capítulo da história cultural 
do Paraná, mas também um 
gesto concreto de diplomacia 
cultural entre Brasil e França”, 
afirma a secretária de Estado 
da Cultura, Luciana Casa-
grande Pereira.

TIJOLOS
O arquiteto propõe um 

projeto com base em mate-
riais simples, como o tijolo, 
produzido com a terra de Foz 
do Iguaçu – e que pode inclu-
sive ser extraído da própria 
área onde ele será construído 
– capaz de dialogar com a pai-
sagem local e com a experiên-
cia cotidiana da população.

Para ele, usar o mesmo 
material que se encontra nas 
casas da cidade é também uma 
forma de inclusão. “Se você con-
segue fazer uma obra extraordi-
nária com aquilo que uma pes-
soa comum tem à disposição, 
você está mostrando a ela novas 
possibilidades de vida.”

O museu será construído 
com um sistema que une 
tijolos romanos e concreto 
armado, combinando técni-
cas ancestrais com soluções 
industriais modernas. A pro-
posta parte da ideia de que 
não é preciso negar o passado 
para inovar – mas utilizar-se 
do conhecimento anterior 
para avançar a partir ele. “O 
tijolo tem três mil anos de his-
tória. Se eu consigo fazer uma 
pequena modificação nele, 
estou respeitando a tradição 

e, ao mesmo tempo, propondo 
algo novo”, afirma.

Benítez, que venceu o Leão 
de Ouro na Bienal de Veneza 
em 2016, é conhecido por criar 
estruturas com forte apelo 
estético a partir de elementos 
simples. Obras como a Escola 
de Música de Paraguarí, no 
Paraguai, e o Pavilhão Para-
guaio da Bienal de Veneza, 
erguido com painéis de tijolo 
moldados à mão, são exem-
plos de como a sua arquitetura 
alia beleza, engenhosidade e 
função social.

MUSEU NATURAL
O projeto do museu foi 

pensado como um ambiente 
aberto e acolhedor, com forte 
integração com o entorno. A 
proposta inclui praça pública, 
salas de exposição, biblioteca, 
restaurante, ateliês educati-
vos, áreas para espetáculos 
e laboratórios de residência 
artística. A arquitetura parte 
das condições reais do terri-
tório: clima, luz, vegetação, 
relevo. Tudo isso influencia o 
desenho do edifício.

“O vínculo com a natureza 
precisa estar presente”, diz o 
arquiteto. “Não se trata ape-
nas de usar materiais susten-
táveis, mas de criar uma lógica 
de construção que faça sentido 
para o lugar, que é uma região 
quente, úmida”.

A concepção da arquitetura 
do museu se baseia em uma 
pele de painéis de tijolo, que 
concentra as circulações ver-
ticais e horizontais, envolve os 
principais espaços do museu e 
cria um microclima artificial no 
interior do edifício.
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DATA VÊNIA EXCIA.
Jorge Messias, chefe da advocacia geral da união, veio a 
público para alertar que – segundo ele – “Não podemos 

admitir que nossa administratura seja atacada”.  Messias 
ainda acusa o filho de Jair Bolsonaro (PL) de envolvimento 

em crimes de coação no curso do processo, embaraço 
à investigação de organização criminosa e tentativa de 

abolição do Estado democrático de Direito. As informações 
são da Folha de São Paulo. Data Vênia, Excia. Mas postular 

respeito à lei, à Constituição passou a ser interpretado 
como “ataque”? Isto não é, verdadeiramente, o que V. Excia. 
mesmo destaca, ou seja: “Estado Democrático de Direito”? 
Será que revelar – e não atacar – esse Estado Democrático 

de Direito não é justamente o que renomados juristas – 
assim como ex-ministro do próprio STF como Marco Aurélio 
Melo – gritaram para todo o País, numa espécie de alerta 
sobre o que vem ocorrendo na “administratura” – citação 

sua? Algo como “denuncia, investiga, julga e condena”, algo 
como só “semicolcheias num balanceado?” Enquadra-se 

em sua abordagem aquele ataque do ex-ministro Joaquim 
Barbosa, de dedo imposto, contra Gilmar Mendes, 

acusando Gilmar de desonrar a Justiça? Ou de Luiz Roberto 
Barroso, também contra Gilmar, afirmando tratar-se 
de criatura horrível e outros superlativos relativos? 

GRIFE 
Quando mães se obrigam a se mobilizar diante de uma 

Câmera de Vereados para exigir providências em torno de 
ação que questiona até movimento relacionado a CMEI 

– passa-se a imaginar o que não deve estar acontecendo 
em outros setores que exigem sua atenção, incluindo-se 

aprovação de contas públicas – “como de último”

FOLHETINS  
Aprovado edital para 

pavimentação da rodovia 
entre Cafelândia e Tupãssi. 
Boa notícia, mas... Apenas 
uma curiosidade: Quantos 
“aditivos” teremos nessa 

obra de 95 milhões e 
quantas “dilatações de 

prazos”, mantendo, como de 
praxe, em obras públicas, as 

trombadas pelos flancos?

Numa entrevista ao 
apresentador Valdomiro 

Cantini da Massa FM o 
deputado estadual Ricardo 

Arruda rebateu aqueles 
que insistem em defender 

a obrigatoriedade das 
vacinas contra a Covid-

19 — em especial, as que 
utilizam tecnologia de 

mRNA. No vídeo, que está 
viralizando nas redes 

sociais, Arruda questiona 
a pressa com que a vacina 
foi aplicada na população: 

“Robert Malone, um dos 
criadores da tecnologia 

MESA DE BAR 
(Voltaire) O estudo da metafísica consiste em procurar, 
num quarto escuro, por um gato preto que não está lá.  

- Garçom... Mais uma gelada, por favor. 

mRNA, afirmou que essa 
vacina não estava pronta. 
Nem os testes em animais 
tinham sido concluídos”. 

Arruda citou ainda o caso 
da Pfizer, que tentou 
manter em sigilo, por 
75 anos, os dados dos 

estudos sobre a vacina.“Se 
era tão segura, por que 

esconder?”, questionou o 
deputado, citando que um 

juiz americano obrigou 
a empresa a liberar os 

documentos que revelaram 
efeitos colaterais graves 

como miocardite, AVC, 
trombose e mortes súbitas, 

inclusive em crianças. 
O deputado também 

apontou a tentativa de 
obrigatoriedade da vacina 
por meio de notas técnicas 

e não por lei: “Estão 
dizendo que é lei, mas não 

é. Lei se faz com decreto 
publicado no Diário Oficial, 
não por nota técnica. Isso 

torna a vacinação optativa, 
não obrigatória”, afirmou.
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Governador 
em Cascavel
O governador em exercício do 
Paraná, Darci Piana, estará 
em Cascavel nesta quinta-feira 
(29), onde reinaugura o Banco 
de Alimentos da Ceasa Cas-
cavel. As novas instalações 
contam com um investimento 
de R$ 650 mil. A obra revitali-
zou 420 metros quadrados do 
espaço, com adequações no 
recebimento de hortifrutigran-
jeiros e ampliação da cozinha 
industrial. A cerimônia terá 
início às 10h.

Fraude em licitações
A Polícia Civil do Paraná 
deflagrou ontem (28) uma 
operação de combate a cri-
mes de fraude em licitações 
e corrupção nos municípios 
de Boa Vista da Aparecida 
e Três Barras do Paraná. 
Foram cumpridos mandados 
de busca e apreensão em 
residências de investigados 
e na sede de uma empresa 
supostamente envolvida no 
esquema. Segundo o dele-
gado responsável pelo caso, 
a denúncia apontava que um 
servidor público da gestão 
2021/2024 de Boa Vista 
da Aparecida estaria usando 
o cargo para direcionar 
licitações.

Capacitação 
Câmaras
O Tribunal de Contas do 
Paraná irá promover, nos 
dias 5 e 6 de junho, em Foz 
do Iguaçu, a capacitação 
para Câmaras Municipais. O 
objetivo do ciclo é capacitar 
vereadores e servidores das 
câmaras municipais para o 
processo de análise e julga-
mento dos pareceres prévios 
relativos à Prestação de Con-
tas Anual dos prefeitos.

Justiça suspende obras 
da nova concessão do 

pedágio do Paraná
Cascavel – A juíza Renata Mat-
tos Fidalgo da Comarca de 
Marmeleiro, no sudoeste do 
Paraná, acatou um pedido do 
Ministério Público do Paraná e 
determinou, em caráter limi-
nar, a suspensão imediata de 
obras viárias executadas na 
região de Marmeleiro, pela 
concessionária EPR Iguaçu, 
responsável pelo Lote 6 da 
nova concessão das Rodovias 
Integradas do Paraná, trecho 
que compreende as regiões 
Oeste e Sudoeste do Estado.

Na ação Civil Pública, assi-
nada pelo promotor Arthur 
Jonas Mendonça e Araújo, a 
concessionária têm realizado 
obras de grande porte nas 
rodovias PRC-280, PR-180 e 
PR-486, no perímetro terri-
torial dos municípios de Flor 
da Serra do Sul, Marmeleiro 
e Renascença, gerando para-
lisações e desvios no trânsito. 
Segundo a denúncia, a con-
cessionária não tem providen-
ciado sinalização adequada 
das obras. 

Inclusive, o Ministério 
Público argumenta que no dia 
19 de maio, um acidente envol-
vendo uma viatura do 21° Bata-
lhão de Polícia Militar e um 
caminhão foi registrado em tre-
cho que essas obras estão sendo 
realizadas e, segundo a denún-
cia, não havia qualquer tipo de 
sinalização no local, seja placas, 
cones ou barreiras e, o operador 
de via da EPR orientou o cami-
nhão a trafegar pela contramão, 
provocando o sinistro. 

Ainda, segundo a denúncia, 
a viatura atingida era a única 
disponível em Marmeleiro para 
patrulhamento e atendimento 
emergencial, equipada com 
antena Starlink. “E a indispo-
nibilidade do veículo compro-
mete a capacidade de pronta 
resposta da PM na região, que 
abrange cerca de 26 mil km de 
malha viária sob concessão 
da EPR Iguaçu”, disse trecho 
da denúncia.

O MP requereu em liminar 
a substituição imediata da via-
tura danificada, em até 72 horas, 
por veículo do mesmo padrão 
ou superior, sob pena de multa 
diária de R$ 5.000, além da 
paralisação de todas as obras 
nas rodovias PR-180 e PRC-280, 
num raio que compreende Flor 
da Serra do Sul, Marmeleiro e 
Renascença, em até 24 horas, 

até a comprovação de ado-
ção de sinalização conforme o 
Manual Brasileiro de Sinaliza-
ção de Trânsito. Ainda, solici-
tou laudo técnico e vistoria do 
órgão competente para atestar 
que foram implantadas placas 
de advertência, balizadores, 
iluminação noturna adequada 
e agentes de controle de trá-
fego devidamente treinados e 
posicionados.

SUSPENSÃO
Em decisão liminar que 

acatou o pedido do MP, a 
magistrada entendeu estarem 
presentes os elementos neces-
sários à tutela de urgência. “No 
mesmo sentido o perigo de 
dano é evidenciado, uma vez 
que a continuidade de obras 
nas rodovias sem as devidas 
diligências de segurança pode 
resultar em outros acidentes e 
danos. No caso em específico, 
houve o comprometimento da 
segurança pública local, ante a 
indisponibilidade da viatura”, 
informa trecho da decisão.

A juíza determinou que a 
EPR suspenda as obras em 
andamento e as obras previs-
tas para as rodovias no períme-
tro da Comarca de Marmeleiro 
no prazo de 48 horas, até que 
seja comprovada a adoção de 
todas as normas técnicas de 
segurança viária aplicáveis, 
como instalação de placas 
de advertência, utilização de 
cones, balizadores, cavaletes 
e barreiras de proteção, além 

da disponibilização de ilumi-
nação noturna nos trechos em 
obras e presença de agentes de 
trânsito para controle do fluxo. 

Além disso, a juíza determi-
nou que a concessionária con-
ceda ao 21° Batalhão da Polícia 
Militar, no prazo de cinco dias, 
um veículo padrão idêntico ao 
da viatura danificada, até que o 
veículo original seja reparado.

“Pelo exposto, DEFIRO a 
tutela de urgência pleiteada, 
para determinar à requerida: 
a) que providencie a suspen-
são das obras em andamento 
e previstas para as rodovias no 
perímetro da Comarca de Mar-
meleiro, no prazo máximo de 
48h (quarenta e oito horas), até 
que seja comprovada a efetiva 
adoção de todas as normas 
técnicas de segurança viária 
aplicáveis à sinalização de 
obras, tais como: Instalação 
de placas de advertência sobre 
obras à distância regulamen-
tar; Utilização de cones, bali-
zadores, cavaletes e barreiras 
de proteção adequados; Dis-
ponibilização de iluminação 
noturna eficaz nos trechos 
em obras; Presença de agen-
tes de trânsito devidamente 
identificados e treinados para 
o controle do fluxo, em número 
suficiente e em posições estra-
tégicas; Elaboração e execução 
de plano de sinalização e segu-
rança de obras aprovado pelos 
órgãos competentes, sob pena 
da fixação de multa”, informa 
trecho da decisão.

EPR
Em nota, a concessionária EPR Iguaçu informou que “até o momento 

não foi notificada e desconhece o teor da ação.” Segundo a empresa, 
todas as normas técnicas referentes à obras em rodovia, incluindo a 
sinalização, são observadas.

Além disso, informaram que “os trabalhos realizados na região 
Sudoeste têm como objetivo a recuperação do pavimento, para otimi-
zar as condições de trafegabilidade nas rodovias que são estratégicas 
para o desenvolvimento econômico do estado.”

A empresa informou também que “permanece empenhada em garan-
tir a integridade de todos os usuários da rodovia, sempre prezando pela 
segurança viária. A concessionária reforça que está aberta ao diálogo 
com autoridades e comunidade, para juntos alcançarmos as melhores 
soluções”, disse a nota.

Cidadão Honorário
A Câmara de 

Cascavel home-
nageou ontem 
(28), o ex-pre-
feito de Cas-

cavel Fidelcino 
Tolentino com o 
título de cidadão 

honorário de 
Cascavel. Durante a homenagem, aliados políticos de Tolen-
tino relembraram a trajetória do ex-prefeito, que comandou 

Cascavel em 1982 e posteriormente foi eleito para um 
segundo mandato em 1992. 

RHIEVERSON LUIZ

PSDB e Podemos
A fusão entre PSDB e Podemos deverá ser oficializada em 
convenção nacional marcada para o próximo 5 de junho, 
segundo o deputado federal Beto Richa. Ainda, segundo 
Richa, a sigla não deverá ter candidato à Presidência da 

República em 2026. “A orientação é de independência nas 
eleições presidenciais. Não teremos candidatura própria ao 

Planalto”, afirmou Richa.

Casas da Mulher
O Governo do Paraná, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Mulher, Igualdade Racial 
e Pessoa Idosa, publicou 
uma regulamentação sobre 
a transferência de recursos 
financeiros aos municípios 
para investimento em obras 
que atendam políticas de 
direitos da mulher e da pes-
soa idosa. São mais de R$ 
150 milhões para constru-
ções como a Casa da Mulher 
Paranaense, espaços para 
impulsionar a carreira das 
mulheres e promover o poten-
cial e o protagonismo femi-
nino, e complexos sociais 
para a população idosa.

Richa rompe 
silêncio
O ex-governador do Paraná e 
atual deputado federal Beto 
Richa (PSDB) quebrou o silên-
cio sobre a Operação Lava 
Jato ao revelar, em entrevista 
ao jornalista Esmael Moraes, 
que está escrevendo um 
livro com detalhes sobre os 
bastidores e abusos sofridos 
durante o processo que o 
levou à prisão em 2018, em 
plena campanha ao Senado. 

Lula no Paraná 
O presidente Lula confirmou 
a vinda ao Paraná nesta 
quinta-feira (29). Havia uma 
preocupação com o estado 
de saúde do petista após 
a crise de labirintite que o 
levou ao Hospital Sírio-Li-
banês do Distrito Federal, 
no início da semana. Lula 
e ministros vêm ao Paraná 
para oficializar a criação do 
assentamento de mais de 
400 famílias na comunidade 
Maila Sabrina, localizada 
entre os municípios de Orti-
gueira e Faxinal.
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Cascavel conquista o 
título de melhor aeroporto 

regional do Brasil
Cascavel – O Aeroporto Regio-
nal de Cascavel, Coronel Adal-
berto Mendes, foi eleito o 
Melhor Aeroporto Regional do 
Brasil e o Melhor Aeroporto 
Regional da Região Sul. O reco-
nhecimento vem do Ministério 
dos Portos e Aeroportos, por 
meio da Secretaria Nacional 
de Aviação Civil, dentro do 
programa Aviação + Brasil, que 
valoriza a excelência na presta-
ção de serviços aeroportuários 
no Brasil.

A cerimônia de premiação 
aconteceu na noite de terça-
-feira (27), em Brasília, e reu-
niu autoridades de diversos 
setores e representantes das 
maiores companhias aéreas 
do país.

O prefeito de Cascavel, 
Renato Silva, esteve presente, 
acompanhado da equipe téc-
nica que administra o aeroporto 
de Cascavel e do deputado fede-
ral Fernando Giacobo, parceiro 
estratégico na conquista dos 
avanços para o terminal. 

Com orgulho, o prefeito 
Renato Silva também des-
tacou o sentimento diante 

Azul anuncia pedido de 
recuperação judicial nos EUA

Brasília – A Azul anunciou 
nesta quarta-feira (28) que 
pediu entrada no processo de 
chapter 11 (equivalente à recu-
peração judicial no Brasil) na 
justiça dos Estados Unidos. A 
empresa firmou acordos de 
Apoio à Reestruturação com os 
credores, incluindo a AerCap, 
maior arrendador de aerona-
ves e que representa cerca de 
60% do passivo de arrenda-
mento de aviões da Azul.

O processo de reestrutura-
ção financeira também conta 
com o apoio de duas compa-
nhias norte-americanas: a Uni-
ted Airlines e a American Airli-
nes. As empresas vão aportar 
US$ 300 milhões na Azul para 
acelerar o processo de recu-
peração e terão uma partici-
pação na empresa brasileira 
ao final do processo. A parti-
cipação não foi divulgada. A 
Azul informou que o processo 

Crescimento
Só no ano passado, mais de 408 mil passageiros embarcaram ou 

desembarcaram em Cascavel, mostrando o crescimento contínuo da 
demanda e a eficiência operacional do aeroporto. Atualmente, três gran-
des companhias aéreas operam no local: Latam, Gol e Azul, que oferecem 
voos diretos para Curitiba, Campinas e Guarulhos, conectando Cascavel 
aos mais importantes centros urbanos do Brasil.

ARQUIVO | SECOM

dessa conquista. “Ver o nome 
de Cascavel entre os melho-
res do Brasil me emociona de 
verdade. Isso é fruto do traba-
lho de toda a nossa equipe, e 
vamos seguir firmes, fazendo o 
melhor possível para manter a 
qualidade no nosso aeroporto 
e continuar crescendo”.

O  te r m i n a l  j á  h a v i a 

conquistado os mesmos títulos 
em nas duas edições anteriores 
da premiação, colocando Cas-
cavel como referência nacional 
entre aeroportos regionais. 
Além disso, o prêmio conso-
lida a cidade como um ponto 
estratégico para o desenvolvi-
mento logístico e econômico 
do interior do Paraná.

de chapter 11 contempla apro-
ximadamente US$ 1,6 bilhão 
em financiamento, eliminação 
de mais de US$ 2,0 bilhões em 
dívidas e previsão de até US$ 
950 milhões em novos apor-
tes de capital no momento da 
saída do processo.

FUSÃO COM A GOL
A Azul assinou em janeiro 

deste ano um memorando de 
entendimento com a GOL para 
explorar a viabilidade de uma 
fusão entre as duas empresas. 

Com o processo de recuperação 
financeira, a fusão deve ser pos-
tergado, mas o portal Poder360 
apurou que a possibilidade não 
está descartada. A Azul diz que 
os acordos de Apoio à Reestru-
turação já assinados com seus 
maiores credores e o apoio da 
United e da American devem 
acelerar a conclusão do pro-
cesso de recuperação judicial. 
A companhia foca agora na 
reestruturação financeira, mas 
mantém aberta a possibilidade 
de fusão com a GOL.

O que é o chapter 11?
É o capítulo da Lei de Falências dos EUA que trata da reestruturação 

financeira de empresas, mecanismo equivalente à recuperação judicial 
brasileira. O processo permite que as empresas recuperem a sua situação 
financeira, incluindo a renegociação de dívidas, enquanto continuam a 
operar normalmente com a supervisão e aprovação judicial dos Estados 
Unidos. O mecanismo tem sido utilizado com sucesso por muitas com-
panhias aéreas internacionais, incluindo Latam, United Airlines, Delta, 
Aeroméxico, Avianca Colômbia e GOL.

Pompidou
O Centro Pompidou Paraná será o primeiro museu satélite do 

renomado Centre Pompidou das Américas, instalado em Foz do 
Iguaçu, com inauguração prevista para 2027. O projeto, com 
investimento de R$ 200 milhões, vai integrar arte moderna e 
contemporânea, além de promover ações culturais e educa-
tivas na Tríplice Fronteira. A oficialização da parceria foi feita 

nesta quarta (28), em Paris, pelo governador Ratinho Junior e o 
presidente Laurent Le Bon.

Ilegal
O senador Oriovisto Guimarães 
(PSDB/PR) criticou o aumento 
do IOF pelo governo Lula, clas-
sificando-o como ilegal por não 
ter sido aprovado pelo Con-
gresso e violar o princípio da 
anterioridade. Ele alertou que 
a medida, que deve aumentar 
a arrecadação em até R$ 40 
bilhões, penaliza quem usa car-
tão de crédito e pode prejudicar 
o consumo.

Capital do 
Planejamento
A Assembleia Legislativa apro-
vou o projeto que concede a 
Maringá o título de Capital do 
Planejamento. A iniciativa, de 
autoria do deputado Soldado 
Adriano José (PP), recebeu 
parecer favorável e reforça 
a importância da cidade na 
organização e desenvolvi-
mento regional do Paraná.

Contra a influenza
O Paraná intensifica a vacina-
ção contra a influenza, com 
mais de 2 milhões de doses 
aplicadas até o momento em 
suas 399 cidades. O deputado 
Luiz Cláudio Romanelli alerta 
para o baixo índice de imuni-
zação em crianças e idosos, 
grupos prioritários que enfren-
tam aumento de casos graves. 
A campanha segue aberta para 
toda a população a partir de 
seis meses de idade.

Proesporte
O Governo do Paraná divul-
gou o resultado da primeira 

etapa de seleção do Proes-
porte, que bateu recorde 
com 1.850 projetos inscri-
tos. Os habilitados seguem 
para a fase de Análise 
Técnica, que definirá a dis-
tribuição de R$ 50 milhões 
para execução no biênio 
2026/2027. O programa 
investe recursos do ICMS no 
fomento ao esporte em todo 
o estado.

Cosud
O Paraná sediará, de 5 a 
7 de junho, a 13ª edição 
do Consórcio de Integra-
ção Sul e Sudeste (Cosud), 
com encontros em Curitiba 
e Morretes. O evento reu-
nirá governadores dos sete 
estados das regiões Sul e 
Sudeste para discutir temas 
como segurança, meio 
ambiente e políticas públi-
cas. O encerramento ocor-
rerá com a leitura da carta 
final em Morretes.

Cosud II
Durante o Cosud, o gover-
nador Ratinho Júnior 
apresentará a proposta de 
tornar a legislação penal 
competência concorrente 
dos estados com a União. 
Esta edição será marcada 
também pela estreia das 
sete câmaras temáticas, 
que abordarão questões 
como liberdade econômica, 
saúde e políticas para 
mulheres. As inscrições 
devem ser feitas pelo site: 
www.cosudoficial.com.br.

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO 
OESTE DO PARANÁ

UNIOESTE – Campus Mal. Cândido Rondon (UASG 926273)
PREGÃO ELETRÔNICO nº 677/2025-GMS (90677/2025-ComprasGov) e-Protocolo 
nº 23.962.022-1/2025. Objeto: “Aquisição de Sementes e Insumos, para a cultura da 
soja, safra 2025/2026 para atender a demanda da Produção Vegetal do Núcleo de 
Estações Experimentais – NEE da Unioeste/Campus de Marechal Cândido Rondon-
PR”. Valor Máximo: R$ 156.195,00 - Recebimento das Propostas: A partir das 08h00 
do dia 30/05/2025, no sítio https://www.gov.br/compras/pt-br/sistemas/comprasnet-
siasg. Abertura das Propostas e Recebimento dos Lances: A partir das 09h00min, do 
dia 12/06/2025, horário de Brasília/DF, no mesmo endereço eletrônico. O edital e demais 
informações complementares encontram-se à disposição dos interessados em
www.gov.br/pncp/pt-br ou https://midas.unioeste.br/ sgav/arqvirtual#/, ou ainda 
www.transparencia.pr.gov.br/pte/compras/licitacoes. Mal. Cândido Rondon, 28 de maio 
de 2025. Cleide Maria Marsaro Scherer/Pregoeira.
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Senado aprova PEC que 
inclui guarda municipal na 
segurança pública; entenda
Brasília – O Senado aprovou 
nesta terça-feira (27) a proposta 
de emenda à Constituição (PEC) 
que incorpora as guardas muni-
cipais e os agentes de trân-
sito aos órgãos de segurança 
pública. O texto foi aprovado 
em primeiro e segundo turnos 
e vai para votação na Câmara 
dos Deputados. No primeiro 
turno, o texto recebeu o voto 
unânime de 65 senadores. No 
segundo turno, foram 57 votos.

De autoria do senador Vene-
ziano Vital do Rêgo (MDB), a 
proposta inclui guardas muni-
cipais e agentes de trânsito na 
Constituição como integran-
tes do sistema de segurança 
pública, ao lado de outras 
instituições.

Atualmente, pelo texto cons-
titucional, são considerados 
como de segurança pública os 
seguintes órgãos: Polícia Fede-
ral; Polícia Rodoviária Fede-
ral; Polícia Ferroviária Federal; 
polícias civis; polícias militares 
e corpos de bombeiros milita-
res; e polícias penais federal, 
estaduais e distrital.

De acordo com a PEC, os 
municípios poderão constituir 
guardas ou polícias municipais, 
com atribuições de proteção de 
seus bens, serviços, instalações; 
policiamento ostensivo local e 
comunitário; exercício de ações 
de segurança em seus territó-
rios; e apoio e colaboração com 
os demais órgãos de segurança 
pública.

A PEC prevê que os municí-
pios serão autorizados a alte-
rar, mediante lei, a nomen-
clatura de suas guardas para 
“polícia municipal”, “guarda 
civil”, “guarda civil municipal”, 
“guarda metropolitana” ou 
“guarda civil metropolitana”.

O texto também determina 

Novo Código Eleitoral: Reserva de vagas 
no parlamento para mulheres não é consenso

que o preenchimento do qua-
dro de servidores das guardas 
municipais que optarem pela 
mudança de nomenclatura 
será feito, exclusivamente, por 
meio de concurso público ou da 
transformação dos cargos iso-
lados ou dos cargos de carreira 
dos atuais guardas municipais.

O senador Sergio Moro 
(União Brasil) argumentou que 
a PEC promove uma inserção 
clara dessas entidades como 
órgãos de segurança pública e 
um delineamento melhor dos 
poderes das guardas muni-
cipais, além de contemplar a 
reivindicação antiga dessas 
categorias de poder usar a 
designação “polícia municipal”.

PACIFICAÇÃO DE 
DIVERGÊNCIAS

A inclusão dessas categorias 
no texto constitucional busca 
resolver um impasse jurídico 
que se arrasta há anos. Em 
2022, a 6ª Turma do STJ (Supe-
rior Tribunal de Justiça) deci-
diu que guardas municipais 
não podem atuar como polí-
cias, limitando sua atuação à 
proteção de bens e serviços 
municipais.

Em fevereiro deste ano, 
porém, o STF (Supremo Tribu-
nal Federal) decidiu que é cons-
titucional a criação de leis pelos 
municípios para que guardas 

municipais atuem em ações 
de segurança urbana. Essas 
normas devem, no entanto, res-
peitar limites, de forma a que 
não se sobreponham, mas coo-
perem com as atribuições das 
polícias Civil e Militar, cujas fun-
ções são reguladas pela Consti-
tuição e por normas estaduais.

A PEC também fortalece 
o papel dos agentes de trân-
sito, reconhecendo seu vín-
culo direto com a preservação 
da ordem pública, conforme 
já previsto na Lei do SUSP 
(Sistema Único de Segurança 
Pública) legislação que, desde 
2018, inclui tanto guardas 
quanto agentes como opera-
dores do sistema.

De acordo com especialistas, 
a mudança pode trazer ganhos 
importantes para essas catego-
rias: reconhecimento como car-
reira de Estado, acesso a fundos 
específicos de segurança, maior 
respaldo para porte de arma, 
além de regras mais claras sobre 
formação e atribuições.

Por outro lado, o relator 
Efraim Filho alertou para a 
responsabilidade ampliada 
do poder público, que terá de 
garantir preparo adequado, 
controle e fiscalização das cor-
porações municipais e viárias, 
além de gerenciar o impacto 
da ampliação do acesso a 
armamentos.

Brasília – A Comissão de Cons-
tituição e Justiça do Senado 
divergiu, ontem (28), sobre 
as propostas para incentivar 
a participação de mulheres 
na política, entre elas, a que 
reserva 20% das vagas nos par-
lamentos federal, estaduais e 
municipais para as mulheres. 
A regra valeria por 20 anos.

A proposta consta no pro-
jeto de lei complementar que 
cria novo Código Eleitoral, com 

quase 900 artigos e que uni-
fica sete legislações em vigor. 
A votação foi adiada mais uma 
vez, após pedido de vista na 
CCJ do Senado.

Segundo a proposta, só 
poderiam entrar na cota de 
20% a candidata que tenha, 
no mínimo, conquistado 10% 
do quociente eleitoral definido 
em cada eleição. O quociente 
eleitoral é uma média cal-
culada com base no número 

de votos válidos e de vagas 
disputadas e usada para evi-
tar que pessoas com poucos 
votos assumam uma cadeia 
no Legislativo. 

O PLP 112/2021 ainda 
estabelece novas regras para 
prestação de contas de cam-
panhas; impõe quarentena 
de quatro anos para policiais, 
juízes e militares se candida-
tarem e regulamenta a propa-
ganda eleitoral na internet.
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Cadê a verba?
Parlamentares prometem 
pegar pesado quanto 
aos cortes de recursos 
das universidades 
públicas. A deputada 
Daniela Reinehr (PL-SC) 
enviou requerimentos 
de informações para os 
ministros da Educação 
e da Fazenda. Decreto 
de abril impôs bloqueio 
orçamentário às 
universidades federais, 
limitando a liberação de 
recursos a apenas 61% do 
orçamento previsto até o 
mês de novembro.

Verde do Centrão
Os ambientalistas 
ganharam um aliado 
contra o novo PL do Novo 
Licenciamento Ambiental. 
E vem do centrão, o 
deputado federal Marcelo 
Queiroz (PP-RJ). O projeto 
é criticado por flexibilizar 
regras e reduzir exigências 
para emissão de licenças 
ambientais. Na terça (27), 
Dia da Mata Atlântica, 
Queiroz foi ao ato em 
apoio à Ministra Marina 
Silva, na Câmara e 
afirmou: “Licenciamento 
ambiental não é entrave”.

Cadeado  

O presidente da 
Comissão Mista da 
Medida Provisória dos 
Consignados, deputado 
Fernando Monteiro 

Brasil sem seguro
O alerta vem do presidente da Confederação Nacional 
das Seguradoras (CNSeg), Dyogo Oliveira, ex-ministro 

do Planejamento: só 15% das residências do Brasil têm 
seguro contratado (contra incêndio, furto, catástrofes 
naturais etc.). Em se tratando do maior bem de uma 
vida inteira para milhões de brasileiros, é um informe 
importante. Em palestra num seminário do Instituto 
Clima e Sociedade, no Rio de Janeiro, Dyogo ainda 

lembrou que grandes modais como estradas e ferrovias 
também não têm seguro. 

(Republicanos-PE), vai 
propor a criação de 
mecanismos que protejam 
de fraudes a concessão 
de créditos consignados 
para trabalhadores da 
iniciativa privada. Para o 
deputado, é importante 
que o Congresso adote 
medidas para corrigir 
falhas que levaram ao 
rombo nos consignados 
do INSS.

Otoni e Marçal
O deputado Otoni de 
Paula surpreendeu o 
cenário fluminense 
ontem e lançou sua pré-
candidatura ao Senado 
pelo PRTB. Ele se 
reuniu com o presidente 
do partido, Leonardo 
Avalanche, e adivinhem 
quem reapareceu 
nas articulações? O 
ex-candidato a prefeito de 
SP Pablo Marçal, filiado 
ao PRTB. Avalanche 
articulava em sigilo e diz 
que o projeto representa 
um movimento estratégico 
para consolidar o  
partido no Rio.

Xô, polarização!
Maricá (RJ), cidade 
administrada por 
Washington Quaquá (PT), 
conseguiu o inimaginável. 
A Câmara de Vereadores 
reuniu no mesmo palco 
o bolsonarista deputado 
Eduardo Pazuello (PL-RJ) 
e os petistas históricos 
José Dirceu e Eduardo 
Suplicy. Embora não 
tenham apertado 
as mãos, Pazuello 
e Dirceu conviveram 
harmoniosamente no 
ambiente. Houve quem 
lhes viu se cumprimentado 
com sorrisos e gestos  
à distância. 
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Cascavel – Seguindo os crité-
rios estabelecidos pela Anvisa 
(Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária) o HUOP (Hospi-
tal Universitário do Oeste do 
Paraná), recebeu nesta quar-
ta-feira (28) certificado de “Alta 
Conformidade” expedido pela 
Sesa (Secretaria de Estado de 
Saúde) do Paraná. A certifica-
ção confirma a responsabili-
dade do HUOP com as práticas 
de segurança ao paciente, no 
ano de 2024. 

O hospital tem um setor 
dedicado à segurança do 
paciente seguindo critérios 
sobre essas atitudes ou con-
dutas a serem adotadas. O 
diretor-geral do HUOP, Rafael 
Muniz, explicou que foi feita 
uma auditoria de outra insti-
tuição treinada para isso, que 
faz uma vistoria no hospital, 
no qual são observados se os 
critérios estabelecidos pela 
Anvisa estão sendo seguidos. 

“Ficamos muito felizes em 
receber esse certificado que 
significa que cumprimos tudo 
em relação à segurança do 
paciente”, salientou. 

Segundo ele, a equipe pas-
sou três dias dentro do hospi-
tal conferindo diversos itens e 
que este é o quarto ano que o 
hospital recebe o certificado, 
mas que eles sempre traba-
lham para melhorar a atenção 
plena à segurança do paciente. 
“Recebemos uma atenção 
especializada em relação a 
essas boas práticas de segu-
rança do paciente, já é uma 
vitória, porque o hospital, com 
o nível de lotação consegue 
atender aos critérios”, relatou. 

LEITOS
Muniz lembrou que a ins-

tituição tem ao todos 360 
leitos, mas sempre mantêm 
uma média de mais de 400 
pacientes internados, ou seja, 

um número muito além da 
capacidade e, mesmo assim, 
conseguem atender a tudo o 
que está previsto de critérios, 
como por exemplo, colocar 
uma sonda em um paciente 
até fazer uma intubação e que 
isso reflete na qualidade dos 
serviços prestados e para que o 
paciente não tenha uma infec-
ção hospitalar. 

O diretor disse que atual-
mente o hospital trabalha 
mensalmente com um quadro 
de cerca de 60% a 70 % dos 
pacientes por trauma, seja por 
algum tipo de violência como 
ferimento por arma de fogo 
ou faca quanto por acidentes, 
e a maior parte deles ocupa o 
leito hospitalar por um longo 
tempo, porque normalmente 
os pacientes que internam 
no HUOP são pacientes mais 
graves, eles precisam de um 
tempo maior de internamento 
e  isso dificulta o giro de leitos. 

 Cascavel – Cascavel será 
palco nesta quinta-feira 
(29), a partir das 9h do  I 

Encontro de Doenças 
Raras: O importante 

papel do profissional 
de saúde na jornada 
do paciente raro, no 

auditório da Prefeitura. 
O evento organizado 

pela Secretaria de Saúde, 
através da Escola de 

Saúde Pública Municipal 
de Cascavel, é voltado a 
médicos e enfermeiros 
das UPAs, UBSs, USFs, 

Centro de Saúde Materno 
Infantil, Centro de 

Atenção Especializada e 
profissionais interessados 

nas temáticas.
O evento tem por 

finalidade capacitar os 
profissionais da área da 
saúde a reconhecerem 

os sinais e sintomas 
de doenças raras 

(Mucopolissacaridose) 
e elucidar quanto à 

importância da atenção 
básica no atendimento 

e encaminhamento 
destes pacientes para o 

diagnóstico precoce.

 

Ajuda
No Brasil, 9,3% da popula-

ção brasileira ou 19,6 milhões de 
pessoas se declararam fumantes, 
sendo a prevalência maior entre 
homens (11,7%) do que entre 
mulheres (7,2%), conforme 
dados da Pesquisa Vigitel 2023.

“Para mudar essa realidade, o 
SUS [Sistema Único de Saúde] 
disponibiliza tratamento gratuito 
para a dependência da nico-
tina em todo o país”, destacou 
o ministério. Entre os recur-
sos disponíveis estão a terapia 
de reposição de nicotina, com 
adesivos transdérmicos e goma 
de mascar, e o cloridrato de 
bupropiona, medicamento que 
auxilia no processo de cessa-
ção do tabagismo. Para iniciar o 
tratamento, basta procurar uma 
UBS ou entrar em contato com a 
secretaria de saúde do município 
ou estado. O serviço é aberto a 
todas as pessoas que desejam 
abandonar o cigarro e melhorar 
a qualidade de vida.

Brasília – Para cada R$ 1 de 
lucro da indústria do tabaco, o 
Brasil gasta R$ 5 com doenças 
causadas pelo fumo. Os dados 
fazem parte do estudo A Conta 
que a Indústria do Tabaco Não 
Conta, divulgado nesta quarta-
-feira (28) pelo Instituto Nacio-
nal de Câncer (Inca) e pelo 
Ministério da Saúde. 

O documento mostra que 
cada R$ 156 mil de lucro de 
empresas de tabaco estabele-
cidas no Brasil com a venda de 
cigarros legais foi equivalente 
a uma morte por doenças car-
díacas isquêmicas, acidente 
vascular cerebral (AVC), doença 
pulmonar obstrutiva crônica 
(DPOC) ou câncer de pulmão 
atribuível ao tabagismo.

O custo direto médio e o 
custo total médio (direto e 
indireto) equivalentes a uma 
morte pelas doenças sele-
cionadas foram estimados 
em R$ 361 mil e R$ 796 mil, 
respectivamente. 

CUSTOS COM DANOS 
Outro dado do Inca, não 

relacionado ao estudo, aponta 
que o Brasil gasta R$ 153,5 
bilhões por ano com os danos 
provocados pelo tabagismo, 

somando custos com trata-
mento médico e perdas eco-
nômicas por morte prema-
tura, incapacidades e cuidados 
informais. O valor equivale 
a 1,55% do Produto Interno 
Bruto (PIB) do país.

Dados do ministério mos-
tram que a arrecadação de 
impostos federais com o setor 
alcançou R$ 8 bilhões em 2022, 
o que cobre apenas 5,2% dos 
custos totais causados pelo 
tabagismo ao país. 

Desse total, R$ 67,2 bilhões 
são gastos diretamente com 
tratamento de doenças rela-
cionadas ao tabaco, como 
câncer, doenças cardíacas, 

respiratórias e AVC. Já os cus-
tos indiretos — como perda de 
produtividade e afastamentos 
do trabalho — somam R$ 86,3 
bilhões, destacou a pasta. 

MORTES
Números do Inca indicam 

que o tabagismo é responsá-
vel por 477 mortes por dia no 
Brasil, o que representa 174 mil 
óbitos evitáveis por ano. Entre 
as principais causas estão a 
DPOC, doenças cardíacas, 
diversos tipos de câncer, AVC, 
diabetes tipo 2 e o fumo pas-
sivo que, sozinho, responde 
por cerca de 20 mil mortes 
todos os anos. 

Alta Conformidade: HUOP recebe título que 
confirma práticas de segurança aos pacientes 

 ASSESSORIA HUOP 

“Sempre que falamos disso 
chamamos a atenção da popu-
lação em relação à possibili-
dade de evitar essas causas 
que de fato são evitáveis. Ter 
mais responsabilidade no trân-
sito, evitar essas brigas urba-
nas no dia a dia, sendo que o 
leito poderia estar atendendo 
causas que não são evitáveis, 
que são as causas do dia a 
dia, uma apendicite, um aci-
dente muscular cerebral, entre 
outros”, concluiu. 

 Corredores
Nos últimos dois meses, 

a equipe do HUOP vem tra-
balhando com uma média de 
100 pacientes no corredor, 

onde existem apenas 33 lei-
tos, ou seja, em torno de 70 

pacientes estão em macas no 
corredor, só 33 nos quartos. 

Este é o quarto ano 
que o hospital recebe o 

certificado

Saúde realiza 
“I Encontro de 

Doenças Raras” 
em Cascavel

Cigarro: R$ 1 de lucro da indústria 
equivale a R$ 5 gastos com doenças

CIGARROS ELETRÔNICOS
Apesar de proibidos no Bra-

sil desde 2009, os dispositivos 
eletrônicos para fumar (DEFs), 
popularmente conhecidos 
como cigarros eletrônicos ou 
vapes, seguem atraindo ado-
lescentes e jovens por meio 
de estratégias de marketing e 
apelo tecnológico.  



Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Hoje, suas atenções se voltarão para as questões 
domésticas e familiares. As estrelas incentivam 
você a iniciar um projeto simples e prático em seu 
cantinho, que possa trazer algum lucro extra. No 
amor, prepare-se, pois uma pessoa conhecida pode 
mexer com seu coração 
Cor: VERDE-CLARO Palpite: 07, 52, 25

TOURO  21/4 a 205
Quinta-feira de astral positivo e harmonia em todas 
as relações. Aproveite para ser receptivo e intera-
gir mais, tanto no ambiente profissional quanto 
pessoal. Os contatos virtuais estão favorecidos e 
a paquera promete surpresas! Chegou a hora de 
ampliar o círculo de amigos e para quem sabe, 
encontrar um novo amor.  
Cor: LILÁS Palpite: 31, 50, 14

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Hoje é um dia para focar nos ganhos financeiros e 
explorar seu tino comercial. No trabalho, procure 
estabilidade e confiança. Sua personalidade ape-
gada pode se destacar em relacionamentos, mas 
evite excessos e ciúmes desnecessários.  
Cor: AMARELO-OURO Palpite: 30, 03, 48

CÂNCER 21/6 a 21/7
Hoje é o dia ideal para correr atrás dos seus sonhos 
com uma energia turbo! Ótimos momentos estão a 
caminho, incluindo vitórias no trabalho e chances de 
aumentar os seus ganhos. Espere encantos ilumina-
dos na paixão e um clima romântico com seu amor.  
Cor: VERDE Palpite: 53, 06, 33

LEÃO 22/7 a 22/8
Hoje é dia de foco e dedicação! Aproveite a tran-
quilidade para trabalhar duro rumo ao sucesso. 
Conquistas podem levar tempo, mas são garan-
tidas. Nada de distrações, persiga suas metas! No 
amor, ouse mais para chamar a atenção do crush. 
Cor: DOURADO Palpite: 30, 01, 46

VIRGEM 23/8 a 22/9
Sua disposição para ir atrás dos sonhos está em alta 
graças à Lua! Aproveite esse impulso para focar nos 
seus interesses pessoais, financeiros e profissionais. 
A vida social também ganha destaque - é hora de 
expandir sua rede de amigos e admiradores. Quem 
sabe não encontra aquele alguém especial? Fique 
atento aos passeios e encontros com a turma. 
Cor: BEGE Palpite: 08, 60, 35  

LIBRA  23/9 a 22/10
 Ventos favoráveis impulsionam suas ambições 
profissionais hoje! Mostre todos os seus talen-
tos e assista sua carreira brilhar. Seu carisma vai 
atrair amigos e contatinhos. Se já tem alguém, 
novos planos juntos fortalecem a relação. 
Cor: MARROM Palpite: 17, 44, 26

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
O sinal está verde para fazer as mudanças dese-
jadas em sua vida. Com confiança e fé, você vai 
brilhar em tudo o que fizer! No trabalho, espere 
cooperação e sucesso. Pensando em trocar 
de emprego? Agora é a hora de considerar! E 
no amor, prepare-se para encontrar alguém 
especial.
Cor: AZUL-CLARO Palpite: 11, 54, 02

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
 Prepare-se para um dia de muitas demandas, 
mas confie no seu potencial! Desafios exigirão 
conhecimento profundo, porém você tem tudo 
pra superar. A intuição será sua grande aliada, 
principalmente no trabalho e ao lidar com 
dinheiro. No amor, espere momentos vibrantes 
Cor: PRETO Palpite: 36, 27, 47

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Hoje é o dia para fortalecer alianças e colabora-
ções, Capricorniano! Trabalho em equipe e acor-
dos beneficiam sua produtividade e objetivos. 
Expectativas claras e valores compartilhados 
definem o rumo das relações pessoais. O amor 
pode surpreender.
Cor: BRANCO Palpite: 18, 20, 36

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
 A Lua pede foco na saúde! Invista na qualidade 
de vida com hábitos saudáveis e exercícios físi-
cos. Isso impulsiona sua produtividade no tra-
balho, porém, lembre-se: não misture assuntos 
pessoais e amorosos com o serviço. 
Cor: CINZA Palpite: 51, 26, 42

PEIXES 20/2 a 20/3
Hoje é dia de usar a criatividade e dar asas à 
imaginação. Com a Lua do seu lado, acelere em 
busca do sucesso - conquistas estão à vista. Se 
gosta de jogos, arrisque um palpite, pois a sorte 
está do seu lado. Saúde em alta e clima de sin-
tonia no amor. Cor: VIOLETA Palpite: 06, 42, 44
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Crescente
03/06 - 00h40

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 29/5/2025

Sol Paranaguá
max 21
min 13

Cascavel
max 12
min 6

Foz do Iguaçu
max 14
min 8

max 15
min 6

Curitiba
max 13
min 6

FASES 
DA LUA

Sexta 30/5/2025

Sábado 31/5/2025

Parcialmente nublado 
com pancadas de chuva

Nova
27/05 - 00h02

Minguante
18/06 - 16h20

Cheia
11/06 - 04h46

Sol

max 15
min 6
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2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO
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Federal
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OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Quina
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TIME DO
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Federal
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Dia da Sorte
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OS RESULTADOS OFICIAIS.

 02 17 19 38 47 49

concurso: 2813

concurso: 2248

04 06 10 14 22 40

concurso: 5968

Quina

Federal

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2776Lotomania

23973
00002
09871
85464
46832

12 26 29 41 47 48 78 
MIRASSOL SP

01 17 21 52 59
concurso: 6741

10 19 22 26 38 51

01 03 07 16 17 22 27 32 44 47 
52 54 58 63 67 68 72 81 86 97

Loterias concurso: 3403Lotofácil

concurso: 1069
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3/así — nor — oxi — rue. 4/calf — goat. 6/avalon. 7/bernini. 11/caldeamento.

Suscetível
de ser
ferido

A ilha
refúgio do
Rei Artur

(Lit.)

Resposta
afirmativa 
monossi-

lábica
(?) Lanh,
cantora e 
percus-
sionista

Infunda-
do; dispa-

ratado

Casas de
jogos

proibidas
no Brasil

Sufixo
que indica
a função
álcool 

Veículo es-
sencial ao
trabalho

no campo

Assim,
em

espanhol

O dia da
invasão

aliada da 
Normandia

Nem, em
inglês

Medida
da defi-
ciência
visual

Projetou a
Praça de

São Pedro
(Itália)

Que escre-
ve com as
duas mãos

Droga
derivada

da
cocaína

Emprego
rendoso 
Cabra, 

em inglês

Zona onde a água 
subterrânea preenche 

os espaços no solo
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(abrev.)

Bezerro,
em inglês
Recurso
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(símbolo)

Abreviatura do Livro
de Isaías (Bíblia)

Rua, em francês

Formato
de vigas

Como é feliz aquele cujo auxílio é o Deus de Jacó, 
cuja esperança está no Senhor, no seu Deus, 

que fez os céus e a terra, o mar e tudo o que neles há, 
e que mantém a sua fidelidade para sempre! 

Salmo 146:5-7
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Cascavel – A sétima rodada da 
Liga Futsal será aberta nesta 
quinta-feira com a partida 
entre Corinthians e Cascavel, 
às 20h30, em São Paulo. Talvez, 
o jogo mais difícil da serpente 
na tentativa de manter a série 
invicta. As duas equipes estão 
separadas por três pontos, com 
o Cascavel figurando no Top 5, 
enquanto o time paulista é o 11º 
colocado.

“Estamos bem na tabela 
e sabemos que é um jogo 

difícil pela situação que o 
Corinthians está. Nos prepa-
ramos para buscar a vitória, 
e, se não der, pelo menos um 
ponto”, afirmou o técnico Dei-
vidy Hadson. 

Para a partida, hadson não 
contará com Paulo Felipe, com 
desconforto na coxa, e Jonas, 
que sentiu pé na última partida.

RODADA BOA
A sexta rodada da LNF foi 

encerrada na terça-feira e 

marcou a primeira vitória do 
Foz Cataratas na competição. 
O time da fronteira venceu o 
Dracena, por 4 a 3. O Marreco 
também venceu, só que fora 
de casa, a ACBF, por 5 a 2. Com 
isso, os times paranaenses 
tiveram 100% de aproveita-
mento na rodada e subiram na 
classificação. 

 Cascavel – Último brasi-
leiro a entrar em campo na 

fase de grupos da Liber-
tadores, o Fortaleza tem 
um grande desafio pela 

frente na noite desta quin-
ta-feira, contra o Racing, 
na Argentina. O time não 
vence há quatro jogos, foi 
eliminado na Copa do Bra-
sil, está na ZR no Brasilei-
rão e precisa vencer para 

evitar uma eliminação, 
também, na Libertadores. 
Caso vença, o Laion (que 
tem oito pontos) vai a 11 

e ultrapassa o time argen-
tino, garantindo a primeira 
colocação do Grupo E. Em 
caso de empate, pode ser 
ultrapassado pelo Atlético 

Bucaramanga (que tem 
seis pontos e enfrenta o 
já eliminado Colo-Colo 
em casa) e cair para ter-

ceiro. Em caso de derrota, 
o cenário é o mesmo. 

Vojvoda não conta com os 
lesionados Moisés, Bruni-

nho e Lucas Sasha, além do 
volante argentino Pol Fer-
nández, e os laterais Diogo 
Barbosa e Felipe Jonatan, 
e o atacante Borrero, que 
não foram relacionados.

    LIBERTADORES – 6ª RODADA
19h00 Penarol  x  Velez Sarsfield
19h00 Olímpia  x  San Antonio
21h30 Racing  x  Fortaleza
21h30 Colo-Colo  x  At. Bucaramanga

SUL-AMERICANA – 6ª RODADA
19h00 Godoy Cruz  x  Atlético Grau
19h00 Grêmio  x  Sportivo Luqueño
21h30 Caracas  x  Iquique
21h30 Atlético-MG  x  Cienciano
21h30 Fluminense  x  Once Caldas
21h30 Unión Española  x  San Jose

SÉRIE B – 10ª RODADA
21h35 Ferroviária  x  Botafogo-SP 

JOGAM HOJE

Cascavel Futsal tem desafio em São Paulo

 Com boa campanha, 
Cascavel Futsal desafia o 

Corinthians 

OLHONOLANCE/CELSO DIAS

Porto Alegre – Já classificado 
para a próxima fase e sem mui-
tas pretensões de ser o pri-
meiro colocado do grupo, o 
Grêmio entra em campo esta 
noite para enfrentar o Sportivo 
Luqueño com um time misto. 
Além do fator casa, Mano 
Menezes quer segurar alguns 
atletas mais desgastados, 
mas não pretende desmobili-
zar o elenco todo visando ini-
ciar uma sequência de duas 

Toledo – Depois de quatro 
etapas, foram conhecidos, 
no último fim de semana, os 
campeões do Circuito Muni-
cipal de Vôlei de Praia 2025.

Na categoria 16+, o título 
ficou com Helena/Camilly e 
Vinicius Ruschel/Vinicius Dal 
Pozzo. No Master 40+ Dalva/
Neide e Devanil/Fernando, que 

foram eleitos os reis da areia. 
De acordo com o diretor 

de rendimento da Semel, 
Jean Zeni, “a temporada 
2025/26 deve iniciar em 
dezembro, quando se encer-
ram as competições esta-
duais. Assim seguimos com 
as competições até fevereiro, 
início de março”, pontuou. 

Marechal C. Rondon – Na 
próxima semana será iniciado 
o Campeonato Municipal de 
Futsal em Marechal Cân-
dido Rondon. A reunião téc-
nica que definiu detalhes da 
competição foi realizada na 
última terça-feira e indicou 
a participação de 15 equipes 
que estarão divididas em três 

grupos. Na primeira fase, os 
jogos serão dentro do grupo, 
mas a pontuação será geral, 
com os oito melhores avan-
çam às quartas-de-final. Os 
times eliminados disputam a 
Série Prata. 

Os jogos, a partir do dia 3 de 
junho, acontecem nos Ginásio 
da Vila Gaúcha e Ney Braga. 

Curitiba – Foram divulgados 
na última terça-feira, os proje-
tos aprovados na primeira fase 
de análise do ProEsporte, pro-
grama de incentivo ao esporte 
através de recursos do ICMS. 
Ao todo, foram analisadas 
mais de 1800 propostas que 

concorreram ao valor de R$50 
milhões em dois anos.  Os pro-
jetos considerados habilitados 
foram automaticamente enca-
minhados para a próxima fase 
do processo seletivo: a Análise 
Técnica e de Mérito. É nesta 
etapa que serão definidos os 

projetos contemplados com os 
R$ 50 milhões destinados pelo 
edital para execução no biênio 
2026/2027. O recurso será dis-
tribuído em duas parcelas de R$ 
25 milhões, uma em cada ano, 
atendendo iniciativas esportivas 
em todas as regiões do Paraná. 

ProEsporte seleciona projetos aprovados

Marechal Rondon abre 
Municipal de Futsal

Definidos campeões do 
Municipal de Vôlei de Praia

Fortaleza tem 
decisão em 
meio à crise

vitórias, algo que ainda não 
conseguiu desde que assumiu 
a equipe. 

Além da zaga e do meio-
-campo, Grêmio terá altera-
ção na lateral esquerda, com 
a entrada de Lucas Esteve. 
Ronald será improvisado na 
direita. Kannemann e Villasanti 
ganham um descanso.

Grêmio poupa na Sula
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Brasília – A recente decisão do 
governo federal de elevar a alí-
quota do Imposto sobre Opera-
ções Financeiras (IOF) causou 
forte reação negativa entre enti-
dades representativas do setor 
produtivo. Associações comer-
ciais, economistas e lideranças 
empresariais veem a medida 
como um retrocesso, capaz de 
comprometer o ambiente de 
negócios e de afastar investi-
mentos em um momento deli-
cado da economia nacional.

A Confederação das Associa-
ções Comerciais e Empresariais 
do Brasil (CACB) foi uma das pri-
meiras a se posicionar com vee-
mência. Para a entidade, a ele-
vação do IOF — feita por decreto 
— representa uma penaliza-
ção direta ao setor produtivo, 
sobretudo às micro, pequenas e 
médias empresas, que já enfren-
tam dificuldades de acesso ao 
crédito. “A medida gera insegu-
rança jurídica e agrava o custo 
do capital. O governo desesti-
mula investimentos e impacta 
negativamente o crescimento 
econômico”, afirmou a CACB em 
nota oficial.

O presidente da entidade, 
Alfredo Cotait Neto, foi ainda 
mais incisivo ao classificar a 
decisão como um “ato de agres-
são” contra quem produz e sus-
tenta a economia do país. 

“Enquanto o mundo preza 
pela responsabilidade fiscal e 
liberdade econômica, o Brasil 
pune quem gera emprego. Não 
aceitaremos calados mais um 
capítulo dessa guerra contra 
o empreendedor”, declarou 
Cotait. Segundo ele, o aumento 
do IOF é uma tentativa deses-
perada de cobrir um buraco 
fiscal, ignorando a necessidade 
real de cortar gastos e tornar o 
Estado mais eficiente.

COBRIR O BURACO 
Cotait citou dados alarman-

tes: as despesas dos governos 
federal, estaduais e municipais 
ultrapassaram os R$ 2 trilhões, 
enquanto a arrecadação está 
em torno de R$ 1,5 trilhão. “O 
governo gasta demais e quer 
cobrar ainda mais de quem 
produz. Isso é insustentável”, 
disse o presidente da CACB. 
Ele defende que o Congresso 

Nacional barre a medida com 
urgência, para evitar o que clas-
sifica como o “afundamento 
do Brasil real” — composto por 
empresários, trabalhadores e 
consumidores.

Na análise do economista 
André Galhardo, da Análise Eco-
nômica de São Paulo, embora o 
impacto fiscal do aumento — esti-
mado em R$ 20,5 bilhões — seja 
relevante, não é suficiente para 
cobrir o rombo do país. Segundo 
ele, o efeito mais imediato foi 
a mensagem negativa que o 
governo passou ao mercado. 

“O anúncio foi feito no 
mesmo dia em que foi divul-
gado um congelamento de R$ 
31,4 bilhões em gastos, o que 
até poderia soar equilibrado. 
Mas a sinalização de que o 
governo precisaria recorrer 
ao aumento de impostos 
levantou dúvidas sobre a real 
capacidade de contenção de 
despesas no futuro”, avaliou 
Galhardo. Para ele, o aumento 
teve impacto sobre o câmbio e 
sobre a curva de juros futuros, 
mais pelo sinal político do que 
pelo efeito econômico direto.

 Brasília – O estoque da 
dívida pública do governo 

federal subiu de R$ 7,508 tri-
lhões em março para R$ 7,617 
trilhões em abril. A alta foi de 
1,44% em termos nominais. 

Em dezembro de 2024, 
a DPF (Dívida Pública Fede-

ral) somava R$ 7,316 tri-
lhões. Ou seja, cresceu 4,1% 

no acumulado de 2025. 
Segundo o Tesouro, 37,1% 

da dívida pública vencerá de 
dois a cinco anos. Para 26,9% 

do estoque o vencimento 
será acima de cinco anos. Só 

17,9% da dívida vence nos 
próximos 12 meses. O prazo 
médio da DPF aumentou de 
4,05 anos em dezembro de 

2024 para 4,17 anos em abril 
de 2025. Era de 4,12 anos 

em março. A emissão líquida 
da DPF somou R$ 39,98 

bilhões em abril. Foi resul-
tado do saldo de R$ 204,62 

bilhões de emissões e R$ 
164,64 bilhões em resgates. 

Já Cotait, avalia a medida 
como “uma jogada de deses-
pero para tentar cobrir um 
buraco fiscal sem encarar o 
verdadeiro problema: o tama-
nho do Estado e a gastança 
desenfreada.” E exemplifica a 
fala com dados da transparên-
cia. A plataforma Gasto Brasil 
mostra que enquanto as contas 
do governo federal, estadual e 
municipal ultrapassaram os R$ 
2 trilhões, o recolhimento de 
impostos, mostrado no Impos-
tômetro, apresenta uma arre-
cadação de R$1,5 trilhão.  

Alta do IOF é vista como retrocesso por 
entidades comerciais e empresariais
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Aeroportos e fronteiras
A semana começou com a realização de operação padrão no Aeroporto 

Internacional de Florianópolis/SC. Na segunda, dia 26, a operação padrão 
realizada pelos Analistas-Tributários envolveu três voos internacionais vindos 
de destinos na Europa e América do Sul transportando mais de 66 passagei-
ros. Já no Aeroporto Internacional de Manaus/AM, a operação padrão ocorreu 
no voo vindo de Portugal, que resultou na vistoria de todos os passageiros 
que chegaram ao país. 

Brasília – Os Analistas-Tribu-
tários da Receita Federal vão 
manter as paralisações e ope-
rações padrão em todo o país, 
mesmo com a proposta de rea-
juste salarial apresentada na 
última semana pelos negocia-
dores do governo.

A proposta encaminhada 
pelo Ministério da Gestão de 
Inovação (MGI) apresenta um 
conjunto de limitações e não 
contempla as reivindicações dos 
Analistas-Tributários que, desde 
2023, são recorrentemente 

apresentadas ao governo.
O presidente do Sindicato 

Nacional dos Analistas-Tribu-
tários da Receita Federal do 
Brasil (Sindireceita), Thales 
Freitas destaca que a proposta 
encaminhada ainda está muito 
aquém do reajuste necessário 
para a recomposição das per-
das inflacionárias. Outro ponto 
criticado pelo presidente do 
Sindicato foram as divisões 
geradas pela proposta enca-
minhada pelo MGI que entre 
outros graves problemas não 

contempla os Analistas-Tributá-
rios que ingressaram na Receita 
Federal no último concurso. “A 
proposta cria diferenciações 
e distinções no reajuste para 

servidores ativos e aposenta-
dos. A concessão de um rea-
juste igual para todos os Ana-
listas-Tributários é um ponto 
inegociável”, ressaltou.

Analistas da Receita Federal mantém paralisações 
com impactos nos aeroportos e nas fronteiras

Dívida pública 
sobe para 

R$ 7,6 trilhões 
em abril
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Categoria Mirim
Pos. Piloto Pontos
1º) Benício Frare Rodrigues 51
2º) Lucca Goulart 50
3º) Murilo J. Amaral dos Santos 30,5
4º) Lucca Gabriel L. de Morais 27
 Nicolas Tomazelli Favaro 27
6º) Heitor de Santana Parizotto 24,5
7º) Enzo Seidel Cereser 21
8º) Augusto Grando Cavalcante 15
9º) Lorena Sozo Copetti Boita 8,5

Categoria Cadete
1º) Pietro Sorbara 59
2º) Bernardo Felipe Brandão  35
3º) Davi Lucas de Oliveira 33
4º) Charles Hirt Uscocovich 32
5º) Lorenzo Farias Cavalli 31
6º) Miguel Ferrri de O. Tomazelli 27,5
7º) Bernardo Roteski Ferri 27
8º) Tomaz Prati Sperafico 21
9º) Davi Luiz Grolli 13,5

Categoria F-4 Júnior
1º) Alexander Rafael S. Montiel 51
2º) Arthur Machado 25,5
3º) Flávio Maioli 25
4º) Pietro Marcanzoni Lamb  21,5
5º) Christian Manoel Coninch 21
6º) Laura Bueno 17,5
7º) Eloisa Rodrigues Chefer 16,5
8º) Miguel Kwiatkowski Dorce 14
8º) Andrey T.  N. Garcia Júnior 14
9º) Ana Carolina Queiroz Araújo 13,5
10º) Arthur S. Fabiano 7

Categoria Novatos Light
1º) Luís Eduardo Noal 54
2º) Jackson Camargo da Conceição 47
3º) Jardel de Souza Bergmann 34,5
4º) Jhamys Cauan de Oliveira 23
5º) Alex Maicom O. Bergmann 20
6º) Ane Carolina Alencastre 18
7º) Guilherme Fiorentin 15,5
8º) Carlos Eduardo Scherer 14,5
9º) Gustavo Jose dos Santos 0

Categoria F-4 Graduados
1º) Antonio Hubner Delevati 47
2º) Pedro Gabriel Bueno Gouveia 34,5
3º) Rafael Dietrich 31,5
4º) Lucas Mateo Cartieri Duarte 26,5
5º) Rafael Caputi 24,5
6º) Rafael Deitos 20,5
7º) Davi Osachuki 18
8º) Eduardo Marcial Acosta Riveros 17,5
9º) Pedro H. Chandoha Busquim 15
10º) Luigi Dal Moro Gollin 13,5
11º) Gustavo Verona 3
12º) Enzo Gabriel de Oliveira  2

Categoria F-4 Sênior
1º) Marcos Fernandes dos Santos 36,5
2º) Eduardo Ferrari 35,5
3º) Luciano Delgado Conceição 32,5
4º) Maurício Marcon Zaffari  29,5
5º) Mailson Hailer Araújo 27,5
6º) Rafael Paiva 25
7º) Juliano Martins dos Santos 24,5
8º) Josinei Maximo 17,5
9º) Bruno Carlos Alves Cesconetto  12
10º) Edwardo Takahiro Tanabe 10
11º) Giovanni B. Pieniak Tavares 8
12º) Diego Matheus A. Gomes 7,5
13º) Joelson César Alves 7
14º) Nicolas Zaparolli 3,5
15º) Lucas Krzesinski 3
16º) Rafael Griep 0
 Cristian Reuse 0
 Jorge Stumpf Júnior 0
 Thalles Henrique Tomazelli 0

Categoria F-4 Super Sênior
1º) Eduardo Ferrari 49
2º) Rafael Paiva 38,5
3º) Edwardo Takahiro Tanabe 37,5
4º) Auber Miola 24,5
5º) Joelson César Alves 15,5
6º) Rafael Griep 15
7º) Carlos Arturo Mallorquin Júnior 12
8º) Fabio Dall Agnol 11,5
9º) Orlando Vascelai Júnior 7
10º) Jorge Stumpf Júnior 6

Categoria F-4 195
1º) Jackson Camargo da Conceição 50
2º) Jefferson R. de Paula Júnior  46,5
3º) Luiz César Schroeder 27,5
4º) Gustavo Henrique de Lucas 19
5º) Alex Maicom O. Bergmann 17,5
6º) Felipe da Costa Silva 9
7º) Luís Felipe Andrietti 8

Categoria 125 Pró
1º) Fábio Pereira Martins 40
2º) Newton Kazuni Toy 38
3º) Juliano Martins dos Santos 32
3º) Ediley Correa da Silva 32
4º) Alysson Gabriel Prestes 29,5
5º) Joni Cassol Pires 25
6º) Newman Yoshiki Toy 14
7º) Rodrigo Alves da Silva 12
8º) Denis Edemar de Oliveira 11
9º) Dirceu Pacheco Pires 8
10º) Délia Maria Pires 7,5
11º) Eduardo Martins Ferraz 6,5
12º) Matheus Rosa Butzen 2
13º) Gilberto Rossatto Delicato 1
14º) Josnei Mariano 0
 Carlos Leandro Desbesell 0

Definidos os brasileiros para o Sul-Americano
O Chile será o palco do Campeonato Sul-Americano de Kart 2025, para as 

categorias 2 Tempos, entre os dias 24 e 27 de julho. A disputa será realizada 
no kartódromo CACH, em Tiltil, que fica a 60 quilômetros da capital Santiago. 
A CBA (confederação Brasileira de Automobilismo) definiu por sorteio que na 
OK FIA os representantes do Brasil serão Rodrigo Gonzalez e Leonardo Reis 
(foto); e na OK Júnior, serão Antonio Claro e Lucas Kuhn.

Metropolitano de Kart de Cascavel
terá a penúltima etapa no sábado

O  K a r t ó d r o m o  D e l c i 
Damian sediará sábado (31) a 
3ª e penúltima etapa do Cam-
peonato Metropolitano de 
Kart de Cascavel. A promoção 
e organização serão do Auto-
móvel Clube de Cascavel, com 
supervisão da FPrA (Federa-
ção Paranaense de Automo-
bilismo). São esperados com-
petidores do Paraná, Santa 
Catarina, Mato Grosso do Sul 
e São Paulo, além do Paraguai 
e do Norte da Argentina. 

Toda a programação será 
desenvolvida no sábado, com 
treinos livres a partir das 8 
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horas; treinos classificatórios 
a partir das 10 horas e provas 
a partir das 10h50. 

Com duas etapas disputas, o 
campeonato tem Benício Frare 
Rodrigues na categoria Mirim; 
Pietro Sorbara, na Cadete; Ale-
xander Rafael S. Montiel, na F-4 
Júnior; Luís Eduardo Noal, na 
Novatos Light; Antonio Hub-
ner Delevati, na F-4 Graduados; 
Marcos Fernandes dos Santos, 
na F-4 Sênior; Eduardo Ferrari, 
na F-4 Super Sênior; Jackson 
Camargo da Conceição, na F-4 
195; e Fábio Pereira Martins na 
categoria 125 Pró.

CLASSIFICAÇÃO DO METROPOLITANO DE KART 
DE CASCAVEL APÓS DUAS ETAPAS

A categoria Cadete vai à pista do Kartódromo Delci Damian com 
a expectativas de uma prova equilibrada
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Catuaí Shopping Cascavel é finalista 
do “Oscar” dos Shopping Centers

Cascavel – No mundo dos negó-
cios e do entretenimento, o 
sucesso é, muitas vezes, medido 
por premiações. As melhores 
produções cinematográficas, 
por exemplo, concorrem ao 
Oscar, reconhecimento mais 
prestigiado no mundo dos fil-
mes. Ao mesmo tempo, músicas 
competem, anualmente, por um 
Grammy; séries se tornam real-
mente “muito boas” quando 
ganhadoras de um Emmy; e 
peças de teatro são conhecidas 
mundialmente quando são fina-
listas do Tony Awards. A Associa-
ção Brasileira de Shopping Cen-
ters (Abrasce) criou, então, o 
Prêmio Abrasce, que reconhece 
o sucesso de centros comerciais 
do Brasil inteiro. 

O Catuaí Shopping Casca-
vel, inaugurado em novembro 
de 2024, é considerado o maior 
Shopping construído no Brasil 
após a pandemia, e em apenas 
seis meses já reúne números 
surpreendentes em fluxo de 

pessoas, vendas e operações 
em funcionamento. Agora, 
também celebra ser finalista 
em duas categorias da prin-
cipal premiação nacional dos 
shopping centers.

CASE “UMA 
VITÓRIA DA CIDADE”

Com o conceito de one-stop 
destination, o Catuaí Shopping 
Cascavel concorre na categoria 
de Novos Empreendimentos do 
Prêmio Abrasce. Além de sua 
robusta estrutura física com 83 
mil m² de área construída e 42 
mil m² de Área Bruta Locável, e 
da arquitetura com integração 
entre áreas de convivência com 
praças internas e paisagismo, o 
empreendimento oferece solu-
ções que vão além do varejo 
tradicional. 

Entre as instalações pre-
sentes no centro comercial 
estão Centro Médico, acade-
mia, supermercado, cinema 
com salas modernas, Pet Park, 

Espaço Kids, Centro de Ensino e 
demais operações que facilitam 
a rotina de seus frequentadores, 
como salão de beleza, barbearia, 
pet shop, salão kids, agência de 
viagens, farmácia, serviços auto-
motivos, imobiliária, estúdio de 
tatuagem e piercing, e estação 
de carregamento de carros elé-
tricos e muito mais.

CATEGORIA “INOVAÇÃO” 
Dois anos antes de sua inau-

guração, o Catuaí Shopping 
Cascavel decidiu expandir as 
possibilidades de conexão 
com o público, declara Stéfani 

Scarpato, gerente de marketing 
do Shopping. Scarpato explica 
que, para construir uma pre-
sença digital afetiva, “trans-
formamos as redes sociais do 
Catuaí em um diário vivo da 
construção do Shopping, no 
qual cada etapa foi humanizada 
por meio de conteúdos genuínos 
e narrativas emocionais”. 

A gerente de marketing 
relata que o Shopping é fina-
lista na categoria de Inovação 
do Prêmio Abrasce por ante-
cipar o sentimento de per-
tencimento antes mesmo da 
abertura ao público. “Ao invés 

de simplesmente comunicar 
a inauguração, escolhemos 
construir uma comunidade — e 
assim, o Catuaí se tornou parte 
da vida da cidade antes mesmo 
de abrir suas portas”, relata.

O OSCAR 
Os ganhadores do Prêmio 

Abrasce serão anunciados no 
dia 25 de junho, e as expec-
tativas são altas: “estamos 
muito ansiosos para o resul-
tado”, afirma Claudia Michiura, 
superintendente do empreen-
dimento. “O Catuaí é um Sho-
pping que vai além. Nosso pro-
pósito é muito maior do que 
somente vender: queremos nos 
tornar um lugar de encontro, 
um ambiente familiar, presente 
na rotina das pessoas. Busca-
mos proporcionar as melhores 
experiências que um Shopping 
pode oferecer. Essa premia-
ção é um reconhecimento do 
quanto fomos bem recebidos 
em Cascavel”. 

O Catuaí Shopping Cascavel é considerado o maior Shopping 
construído no Brasil após a pandemia
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O Paraná
ruralrural
Quinta-feira 29/5/2025 - Suplemento Especial

 O frio intenso também afeta 
diretamente a disponibilidade 
de pastagem, principal alimento 
dos rebanhos leiteiros. Por isso, 
é fundamental reforçar a alimen-
tação com volumosos, como o 
feno, e, principalmente, com 
concentrados, que ajudam os 
animais a manter a temperatura 
corporal e a compensar o maior 
gasto energético.

Atenção especial deve ser 
dada às bezerras recém-nasci-
das, que ainda não conseguem 
regular a temperatura corporal. 
Elas precisam ser mantidas em 
ambientes cobertos, sem corren-
tes de vento, com feno forrando 
o piso e, se possível, com fontes 
adicionais de calor. Pode-se, 
ainda, utilizar mantas ou roupi-
nhas confeccionadas artesanal-
mente para aquecer os animais.

As vacas próximas ao parto 
devem ser levadas para áreas 
cobertas ou, ao menos, pique-
tes maternidade com feno, 
devendo ser monitoradas espe-
cialmente à noite, para que os 
bezerros sejam rapidamente 
secos e aquecidos logo após o 
nascimento.

A pecuária de corte também 

enfrenta desafios em função da 
falta de pastagem, agravada 
por estiagens e geadas. Nessas 
situações, é recomendado o 
uso de suplementação alimen-
tar, com volumosos conservados 
(como silagem e feno) e concen-
trados (milho, farelo de soja,  
entre outros).

É importante que o pecuarista 
planeje essas ações com 
antecedência, considerando a 
viabilidade econômica, já que 
o custo da suplementação é 
maior do que o do pasto. Em 
regiões mais frias, o cultivo de 
gramíneas de inverno, mais 
tolerantes ao frio, pode ser uma 
alternativa viável.

As possibilidades de prote-
ção das lavouras de milho são 
limitadas. Assim, a recomenda-
ção é manter as lavouras devida-
mente seguradas e atentem ao 
zoneamento de risco climático, 
realizando o plantio na época 
recomendada, de modo a garan-
tir a cobertura do seguro rural e 
reduzir os riscos de perdas.

O IDR-Paraná (Instituto 
de Desenvolvimento Rural 
do Paraná — Iapar-Ema-
ter) e o Simepar (Sistema de 

Tecnologia e Monitoramento 
Ambiental do Paraná) infor-
mam que uma intensa massa 
de ar já chegou ao Estado, 
provocando queda acentuada 
nas temperaturas em todas as 
regiões. O frio intenso poderá 
causar prejuízos em diversas 
explorações agrícolas, como 
hortaliças, tomate, milho, 
café, pastagens e frutíferas tro-
picais, inclusive na pecuária. 
Para minimizar os danos, pro-
dutores podem adotar algumas 
medidas preventivas, conforme 
a orientação das equipes técni-
cas do IDR-Paraná.

Criado originalmente para 
proteger cafezais recém-plan-
tados, o Alerta Geada também 
é uma ferramenta que auxilia 
os produtores e hoje atende 
diversas atividades agropecuá-
rias – avicultura, suinocultura, 
horticultura e silvicultura, por 
exemplo. Ele ainda beneficia 
outros setores da economia, 
como turismo, comércio, mer-
cado financeiro e construção 
civil.

Durante a vigência do ser-
viço, pesquisadores do IDR-Pa-
raná e do Simepar divulgam 

diariamente boletins com infor-
mações sobre as condições do 
tempo e a evolução de massas 
de ar polar no Estado. Quando 
há previsão de massas de ar 
frio com potencial de causar 
danos, um alerta é emitido e 
amplamente divulgado com 
antecedência.

Entre as medidas recomen-
dadas estão o cultivo protegido, 
com fechamento adequado do 
entorno das estufas; a suspen-
são da irrigação alguns dias 
antes do frio mais intenso, para 
evitar formação de gelo sobre 
as folhas; e o aquecimento con-
trolado das estufas, utilizando 
carvão, com monitoramento 
constante durante a noite e  
a madrugada.

Em áreas de cultivo a céu 
aberto, a proteção é mais com-
plexa, mas ainda assim são pos-
síveis algumas ações: cobrir os 
canteiros com manta de TNT, uti-
lizar aquecimento com fumaça 
e realizar pulverizações folia-
res com soluções salinas, que, 
quando aplicadas com antece-
dência, podem ajudar a redu-
zir o ponto de congelamento  
das folhas.

Cascavel – O frio chegou com 
tudo. A onda de massa polar já 
derrubou as temperaturas no 
Paraná. No Oeste, a população 
precisou recorrer aos casacos e 
outros acessórios para se prote-
ger do frio. No campo, o maior 
temor é a ameaça de geada para 
os próximos dias.

O Inmet (Instituto Nacio-
nal de Meteorologia), publicou 
quarta-feira um alerta ama-
relo de “perigo potencial para 
a neve” com probabilidade de 
ocorrência em pelo menos 50 
cidades do Brasil.

Para entender melhor o pano-
rama das culturas na região 
Oeste, a equipe de reportagem 
do Jornal O Paraná conversou 
com alguns especialistas da 
área. De acordo com informa-
ções obtidas com Eduardo Boni, 
economista do Deral (Depar-
tamento de Economia Rural), 
ligado ao escritório regional da 
SEAB (Secretaria Estadual da 
Agricultura e Abastecimento), 
a possibilidade de geada não 
deverá afetar de maneira tão 
intensa o milho segunda safra, 
isso porque grande parte da cul-
tura já alcançou a fase de forma-
ção de grãos. A área de plantio 
na área de abrangência da SEAB 
em Cascavel é de 445.161 hecta-
res, com previsão inicial de pro-
dução de 3.128.627 toneladas. 
Poucos mais de 18 mil hectares 
estão na fase de floração e 261 
mil hectares já em frutificação. 
Em maturação, 165 mil hectares. 
“Não colhemos ainda nem 1% 
do plantado e a produtividade 
até agora é de 6.769kg/ha”.

Com relação ao feijão 
segunda safra na região Oeste, 

a previsão de produção da área 
plantada de 14.326 hectares é 
de 31 mil toneladas. Deste total, 
pouco mais de 321 hectares se 
encontra em fase de floração; 
2.614 hectares em frutificação e 
11.391 hectares em maturação. 
“A área colhida é de 35% do que 
foi plantado, totalizando 5.088 
hectares. A produtividade até o 

Onda de frio põe em risco desde os
grãos a áreas de pastagem no Oeste

momento é de 2.051 km/ha”.
Já o trigo, uma das culturas 

de inverno, a previsão de plan-
tio era de 58.905 hectares. Até 
agora, foram plantados 44.584 
hectares, ou seja, 76%. A expec-
tativa de produção na região 
Oeste é de 196.718 toneladas. 
Sobre as fases de desenvolvi-
mento do cereal, 46% estão na 

fase de germinação e 54% em 
desenvolvimento.

Na pecuária, a onda de frio 
já preocupa principalmente os 
pecuaristas, temendo reflexos 
nas áreas dedicadas a pasta-
gem. Em entrevista ao O Paraná, 
o presidente da Padrão Beef, Lin-
donez Rizzotto, acredita em efei-
tos consideráveis na pecuária 

caso esse frio fica ainda mais 
intenso nos próximos dias. 
“Vão faltar animais para abate 
e poderá ocorrer excesso de 
oferta. Sem contar nos danos 
que devem ocorrer nas áreas 
de pastagem”, comenta. A oferta 
no momento está alta, justa-
mente por conta da queda nas 
temperaturas. 

AEN

Reforço de alimentação com volumosos e concentrados
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Soja: R$ 116,00 
Milho: R$ 53,00 
Trigo: R$ 80,00 
Feijão Carioca: R$ 250,00 
Feijão Preto: R$ 150,00 
Boi em pé: R$ 290,00 
Vaca em pé: R$ 260,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 8,04 (PR) 
Leite: R$ 2,89 (Litro/Março) 
Tilápia: R$ 7,43 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 11,40 
Pinto de corte: R$ 3,00 
Pinto de postura: R$ 6,80 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em abril (kg/vivo/cordeiro) R$ 13,00 
Dólar: R$ 5,69 
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As exportações brasileiras de ovos 
(considerando produtos in natura e 
processados) totalizaram 4,3 mil tone-
ladas em abril, volume 271% superior 
ao registrado no mesmo período do 
ano passado, com 1,17 mil toneladas. 
A informação é da Associação Brasi-
leira de Proteína Animal. Em receita, os 
embarques geraram US$ 10,57 milhões, 
resultado 252,9% maior que o obtido 
em abril de 2024, quando as exporta-
ções totalizaram US$ 2,99 milhões.

Com o desempenho do mês, o 
acumulado do quadrimestre de 2025 
alcança 13 mil toneladas, alta de 
133,8% em relação ao mesmo período 
do ano passado, com 5,5 mil toneladas. 
A receita no período chegou a US$ 28,3 
milhões, alta de 152,6%, em relação ao 
mesmo período de 2024, com US$ 11,2 
milhões.

“O mês de abril mantém o ritmo 
positivo das exportações de ovos, com 
presença crescente do produto brasi-
leiro em mercados de alto valor e rigor 
sanitário. A ampliação das vendas 
para os Estados Unidos e o Japão, por 

A produção de tilápias no Bra-
sil alcançou o número de 662.230 

toneladas em 2024, segundo dados 
do Anuário 2025 da Associação Bra-
sileira da Piscicultura (PeixeBR). Foi 
um aumento de 14,36% em relação 
ao ano anterior, o que consolida a 
espécie como líder na piscicultura 
nacional com 68,36% do volume 

total de peixes cultivados. Visando 
um cenário de parâmetros éticos 
e sustentáveis na cadeia produ-

tiva, a Certified Humane, programa 
internacional de certificação em 

bem-estar animal, lançou sua pri-
meira Norma de Bem-Estar Animal 

voltada à produção de tilápias.
A elaboração da norma conside-

rou pesquisas científicas, melhores 
práticas internacionais e contri-

buições de profissionais experien-
tes no setor. O conteúdo da norma 
abrange alimentação adequada, 

densidade, qualidade da água, bios-
seguridade, transporte e insensibili-
zação, estabelecendo diretrizes para 

um manejo responsável em todas 
as fases produtivas até o abate.

Luiz Mazzon, diretor da Certified 
Humane na América Latina e Ásia, 
explica que a Norma de Bem-Estar 
Animal para Tilápias é fruto de um 
esforço colaborativo para adaptar 
os mais rigorosos padrões interna-

cionais à realidade da produção 
de tilápias no mundo. “O objetivo 
com o novo referencial é oferecer 

uma diretriz prática e aplicável, que 
permita aos produtores evoluírem 

em bem-estar animal e também 
se posicionarem melhor em mer-
cados que valorizam práticas sus-
tentáveis e responsáveis”, afirma. 

Ovos: Brasil presente em novos mercados
exemplo, reforça a confiança interna-
cional na qualidade e na segurança da 
nossa produção”, destaca o presidente 
da ABPA, Ricardo Santin.

EUA LIDERAM AS IMPORTAÇÕES
Entre os principais destinos, os 

Estados Unidos lideraram as impor-
tações de ovos do Brasil no mês, 
com 2,8 mil toneladas embarcadas e 
receita de US$ 6,3 milhões. O Japão 
aparece na sequência, com 371 tone-
ladas (+298,9%) e receita de US$ 777 
mil (+299,7%). Outros destaques são 
México: 242 toneladas embarcadas – 
país que retoma posição entre os prin-
cipais compradores; Chile: 638 tonela-
das (-11,7%), com receita de US$ 1,58 
milhão (-8,4%); Uruguai: 83 toneladas 
(+18,6%), com receita de US$ 406 mil 
(+61,6%); União Europeia: 22 tonela-
das (+64%), com receita de US$30 mil 
(-21,6%); Libéria: 15 toneladas (+36,7%) 
com receita de US$40 mil (+51,9%); 
Ilhas Marshall e Aruba também inte-
graram a lista de destinos do mês.

“ E s ta m o s  o b s e r va n d o  u m a 

recomposição estratégica da pauta 
exportadora. Os embarques estão mais 
diversificados e com presença em mer-
cados que demandam produtos com 
alto padrão de qualidade, abrindo 
caminho para a consolidação de fluxos 
duradouros”, analisa Santin. 

Paraná tem 3ª maior redução de desmatamento do Brasil
 Quase ¾ dos municípios do Paraná 

apresentaram desmatamento ilegal 
zero da Mata Atlântica em 2024, aponta 
o Relatório Anual do Desmatamento 
(RAD) do MapBiomas. De acordo com 
o levantamento, 284 das 399 cidades 
do Estado (71%) não tiveram alertas 
de supressão vegetal identificados pela 
plataforma, uma iniciativa multi-ins-
titucional envolvendo universidades, 
ONGs e empresas de tecnologia.

A pesquisa indicou ainda que o 
Paraná teve a terceira maior redução 
de desmatamento do Brasil no ano pas-
sado, com queda de 64,9%.

O secretário estadual do Desenvolvi-
mento Sustentável, Rafael Greca desta-
cou que o Paraná abriga atualmente a 
segunda maior área do bioma do País 
– cerca de 27% do território é coberto 
pela vegetação. Segundo ele, reflexo 
do trabalho implementado pelo gover-
nador Carlos Massa Ratinho Junior a 
partir de 2019, que mira chegar o mais 
próximo possível do desmatamento 
ilegal zero.

“A Mata Atlântica há de permanecer. 
Queremos e vamos multiplicar essa 
magnífica área de patrimônio natural, 
seja por reflorestamento ou por conser-
vação. A nossa casa comum merece, o 
nosso mundo merece, o nosso Paraná 
merece”, afirma o secretário.

Diversos fatores ajudam a explicar 
o desempenho positivo do Estado na 
preservação ambiental. Entre eles, 
explica Greca, está a consolidação 
de políticas públicas voltadas para 
o setor, como o ICMS Ecológico por 
biodiversidade. Em 2024, dos 284 

 AEN

Produção de 
tilápia ganha

norma de 
bem-estar animal

municípios que não registraram aler-
tas de supressão, 146 foram benefi-
ciados com o repasse de recursos do 

programa. “É a mudança de para-
digma ambiental, de valorizar que 
preservas nossas áreas verdes”, diz.
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 Balanço das destinações 
de defensivos agrícolas ilegais 
em 2024, apresentado por uma 
associação de empresas que 
atuam na pesquisa e no desen-
volvimento de tecnologias para 
produção de agricultura susten-
tável, mostra uma diminuição 
de 25% em relação ao volume 
de destinações do ano anterior. 
Foram 289,42 toneladas incine-
radas contra 390,71 em 2023. 

De acordo com o gerente de 
combate a produtos ilegais na 
CropLife Brasil, Nilto Mendes, a 
queda é um reflexo do menor 
número de operações e apreen-
sões realizadas pelas autorida-
des públicas em 2024. “Uma 
maior fiscalização certamente 
inibe a prática ilegal, logo, um 
menor número de operações 
impacta o número de apreen-
sões e, consequentemente de 
destinações. Há muito ainda há 
ser feito e o trabalho das autori-
dades públicas é fundamental,” 
explica Mendes.

Ao longo dos últimos quatro 

anos, cerca de 1,400 mil de tone-
ladas de defensivos agrícolas 
ilegais foram destinadas pela 
indústria. “Parcerias com órgãos 
fiscalizadores, como Ministério 
da Agricultura, Anvisa e Ibama, 
e de repressão, como as polí-
cias federal, rodoviária, civil e 
militar, garantem a destinação 
correta dos produtos apreen-
didos, que deve ser sempre 
por incineração, por conterem 
resíduos químicos, e em usinas 
capacitadas para esse tipo de 
serviço”, completa o gerente. 

“É extremamente impor-
tante que o produtor esteja 
ciente dos riscos que o uso de 
insumos ilegais no campo traz 
tanto para a saúde de quem 
maneja esses produtos quanto 
para quem consome o ali-
mento cultivado com esse tipo 
de substância. Sem mencio-
nar o prejuízo econômico que 
esses crimes acarretam para a 
economia brasileira. Por isso, 
além de conscientizar o produ-
tor rural, apoiamos as forças 

 A FEAPR (Federação dos 
Engenheiros Agrônomos do 
Paraná) completa nesta quin-
ta-feira (29), 78 anos de exis-
tência em defesa e valoriza-
ção da agronomia paranaense. 
Fundada em 1947 sob o nome 
de Associação dos Engenheiros 
Agrônomos do Paraná (AEAPR), 
a entidade nasceu com o pro-
pósito de organizar e forta-
lecer a classe dos engenhei-
ros agrônomos paranaenses. 
Desde então, tornou-se uma 
referência no setor agrícola, 
destacando-se por sua atua-
ção em áreas como valorização 
profissional, sustentabilidade, 
inovação tecnológica e apoio à 
agricultura familiar.

Ao longo de sua trajetória, a 
FEAPR promoveu importantes 
iniciativas que marcaram a his-
tória da agronomia no estado. 
Entre elas, destaca-se a criação 
da Tabela de Honorários dos 
Engenheiros Agrônomos, que 
assegura reconhecimento téc-
nico e econômico à profissão. A 
entidade também é responsá-
vel pela realização de congres-
sos estaduais que fomentam o 
debate técnico e científico, reu-
nindo profissionais de diversas 

regiões. Em 2023, a federação 
lançou o Prêmio FEAPR de 
Agronomia, com o objetivo de 
homenagear profissionais de 
destaque no ensino, na pes-
quisa e na extensão rural.

Outro projeto relevante é 
o de “Sustentabilidade”, que 
percorre o Paraná com even-
tos voltados à promoção de 
boas práticas agrícolas. Essas 
ações têm contribuído para 
disseminar conhecimentos e 
fortalecer o compromisso da 
entidade com uma agricultura 
moderna e responsável.

A presidência da federa-
ção sempre foi ocupada por 
representantes de diferentes 
regiões do estado, reforçando 
sua abrangência e representati-
vidade. Em 2022, por exemplo, 
Cesar Davi Veronese, de Casca-
vel, assumiu o cargo, intensifi-
cando a atuação institucional 
da FEAPR no interior do Paraná.

As contribuições da federa-
ção vão além da representação 
de classe. A FEAPR desempe-
nha um papel ativo na promo-
ção de uma agricultura sus-
tentável, com impacto direto 
na economia e no bem-estar 
da população paranaense. Por 

meio da valorização técnica 
dos profissionais, do incen-
tivo à inovação no campo e 
da defesa da agricultura fami-
liar, a entidade fortalece o 
setor produtivo e impulsiona 
o desenvolvimento rural.

Além disso, a FEAPR pro-
move ações de educação e 
conscientização rural, levando 
conhecimento técnico e 
ambiental às comunidades 
do interior. Também atua em 
fóruns e conselhos, represen-
tando os engenheiros agrôno-
mos na formulação de políti-
cas públicas voltadas ao setor 
agropecuário.

FEAPR: 78 anos em defesa 
da agronomia paranaense

DIVULGAÇÃO

Destinação de defensivos ilegais apresenta redução

 C
LB

Trajetória marcada pelo compromisso
Com uma trajetória marcada pelo compromisso com o progresso e a sustentabilidade, a Federação dos Enge-

nheiros Agrônomos do Paraná segue firme na missão de valorizar a agronomia e contribuir para uma agricultura 
mais eficiente, justa e ambientalmente responsável no estado.

Para o presidente da FEAPR, Engenheiro Agrônomo Cesar Veronese, a FEAPR conta atualmente com 20 enti-
dades de classe da agronomia filiadas, possibilitando a cada uma delas a oportunidade de expandir conhecimento 
por intermédio de eventos, congressos e seminários, iniciativas voltadas à valorização profissional. “Perto de 
completar 80 anos, a FEAPR tem empunhado as principais bandeiras da agronomia e do agronegócio paranaense, 
participando inclusive da definição de políticas públicas e assuntos relacionados à profissão”, destaca Veronese. Ele 
destaca ainda a realização de vários eventos em nível estadual, em parceria com o Governo do Paraná, FAEP, Ocepar, 
CREA-PR e Itaipu, que contribuem para o desenvolvimento da agropecuária paranaense. Nos municípios, por meio 
das entidades filiadas, a FEAPR incentiva a participação dos profissionais dos conselhos municipais para contribuir 
em todos os assuntos ligados a garantir o bem-estar da comunidade. “É um orgulho estar como presidente nesta 
comemoração dos 78 anos e todo o trabalho é pensado de forma a dignificar a profissão de Engenheiro Agrônomo”. 

de segurança”, reforça Eduardo 
Leão, diretor-presidente na Cro-
pLife Brasil.

GOIÁS CRESCE EM VOLUME
Enquanto as destinações em 

todo o país caíram, em Goiás o 
volume cresceu 350% no ano 
passado. As incinerações reali-
zadas no estado somaram 67,2 
toneladas em 2024 contra 15 
toneladas em 2023.

A maior apreensão foi rea-
lizada pela Polícia Militar, em 
abril, em Caldas Novas (GO), 
onde em uma fábrica clandes-
tina foram encontradas 40,9 
toneladas de defensivos quími-
cos adulterados e falsificados.

Apesar do maior cresci-
mento percentual em volume, 
Goiás fica atrás do Paraná, que 
apreendeu 101,35 toneladas 
em 2024, grande parte fruto 
de contrabando interceptado 
pela Receita Federal de Foz do 
Iguaçu (PR), e São Paulo, que 
apreendeu 81,67 toneladas no 
ano passado.

De acordo com Nilto Men-
des, Goiás está em uma posição 
estratégica entre ass fronteiras 
agrícolas nacionais. “É uma 
rota de contrabando de defen-
sivos ilegais que passam pela 
fronteira com o Paraguai pelo 
Paraná e Mato Grosso do Sul 
e ficam no Estado ou seguem 
para o Matopiba,” explica o 
gerente de combate a produtos 
ilegais na CLB. 
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IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 
quartos e d+dependências, re-
formado com cozinha planejada, 
interfone, cerca elétrica, garagem 
coberta, R$ 250.000,00, poderá 
ficar locado.
45-99155-6699 Creci J07222
  CI-213845.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasquei-
ra na sacada com total de 350m², 
área total sendo 177m², área priva-
tiva por apenas R$ 1.550.000,00. 
Informações F:(45)9 9922-7904. 
Willian Serafim. CRECI19806f  
CI-213848.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. Universitário, 6° an-
dar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na 
sacada com total de 61m² área to-
tal sendo 50m² área privativa por 
apenas R$ 250.000,00 maiores 
informações. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f
  CI-213859.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais 
de 370m² dividido em 10 unida-
des, já alugadas com renda atual de 
aprox. R$ 8.000,00l, para maiores 
informações F: (45)99922-7904. 
Willian Serafim, creci19806f  CI-
213852.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 
1 suíte 2 quartos mais dependên-
cias, com sobra de terreno por 
apenas R$ 330.000,00 F: (45) 
99922-7904 Willian serafim Creci 
19806f.  CI-213865.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a 
Rua Manaus, fácil acesso ao cen-
tro e saídas para rodovias. Por ape-
nas R$ 590.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.
  CI-213853.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luí-
za próximo a av. Carlos Gomes 
terreno contendo 420m² sendo 
15m de frente com área cons-
truída de 400m² por apenas R$ 
1.400.000,00 maiores informa-
ções F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f
  CI-213860.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 
quartos, vaga para 2 carros, alguns 
móveis planejados, ambientes 
climatizados, ótima localização, 
rua sem saída, por apenas R$ 
620.000,00. Agende sua visita, F: 
(45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213856.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-
213864.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 
15m de testada para a mesma, área 
total de aprox. 1.050m² contendo 
um barracão de aprox. 270m², 
ótima localização por apenas R$ 
1,200.000,00. F: (45) 99922-7904  
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213855.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
360.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-213840.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanen-
te). R$ 300.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213841.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Lote com 1050m² (25x42) 
na região Central, Rua Vitória,770. 
R$ 2.550.000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213843.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Sou-
za Naves Sul, a 300m da Petrocon, 
ao lado da Metalúrgica Turmina, 
R$ 2.200,000,00. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-213844.

IMOBILIÁRIA PARA-
NHOS

Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio 
e Tiradentes. R$ 2.000.000,00. 
Aceita carros e parcelamento. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-213842.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 
m². Informações (45)9 9922-7904 
Willian Serafim. CRECI 19806f  
CI-213847.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medindo 
13x40 totalizando 520m² acima 
do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-213849.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² 
e área construída de 300m² por 
apenas R$ 1.300.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904 Willian 
serafim. Creci 19806F;  CI-213850.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysa-
ge Felicita, medindo 10x20 to-
talizando 200m², por apenas R$ 
340.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-213851.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena 
medindo 10x20 plano com fren-
te sol nascente por apenas R$ 
235.000.00 Para maiores infor-
maçõe F:(45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-213858.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com 
estrutura para pecuária pronta, 
sendo piquetes, barracões,reser-
vatórios de água, casas por apenas 
1.200 sacas de soja por alq. F: (45) 
99922-7904 Creci 19806f  CI-213862.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-213854.

VENDE-SE CHÁCARA 
30.000 M²

A 25 km do trevo Cataratas, no 
Distrito de São João, com casa de 
alvenaria, ar condicionado, poço 
artesiano, Mina e rio no fundo. 
Fone: 45 99946-1909.  CI-213952.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-213861.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-213846.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fun-
do, sendo uma área plana mecani-
zada e com uma reserva de mata 
nativa por apenas R$ 950.000,00. 
F: (45) 99922-7904. Willian Sera-
fim CRECI 19806f  CI-213863.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-213857.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

 
Gerson Muniz, torna público que irá requerer ao 
IAP, a Licença Ambiental Simplificada, para 
a atividade de piscicultura a ser implantada no 
lote rural 91-A – Fazenda Piquiri, localizado na 
rodovia BR 369 km 515, sn, em frente ao trevo 
para o Reassentamento São Francisco, distrito 
de Espigão Azul, Município de Cascavel/PR.

COMUNICADO 

A empresa WOLLSTEIN & COTA LTDA, ins-
crita no CNPJ nº 07.350.864/0001-82, vem por 
meio deste SOLICITAR que o Sr. ODAIR DE 
ASSUNÇÃO, venha a comparecer ao endereço 
Rua Paraná, nº 646, Sala 02, Centro, município 
de Marechal Cândido Rondon-PR, no prazo de 
15 dias desta publicação, para tratar assunto 
de seu interesse. Registre-se e publique-se.

SÚMULA DE RECEBIMENTO DA LICENÇA

ECOSUL LONDRINA LTDA CNPJ: 27.722.084/0001-
23 torna público que recebeu da Secretaria Municipal 
do Ambiente de Londrina - SEMA a LAS para 46.87-7-
01 - Comércio atacadista de resíduos de papel e papelão 
no(a) Rod Carlos Joao Strass Cep:86.087-350 Nº 775 
Parque Industrial - LONDRINA/PR com validade até 
16/08/2023
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